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прагНоЗ На 2018 год:
валавы ўнутраны прадукт павінен 
вырасці на 3,5 працэнта, інфляцыя 

будзе не больш за 6 працэнтаў.

дарогай 
да беларусі!

Нутром адчуваю: многія з Вас, шаноўныя чытачы, чака-
юць ад мяне, заснавальніка, выдаўца і галоўнага рэдактара 
“Народнай Волі”, шчырага адказу на адно пытанне: што 
будзе з газетай у 2018 годзе? Спатыкнецца яна на бугры-
стых шляхах-дарогах нашага няпростага жыцця ці, не 
хістаючыся і не падаючы, пераадолее ўсе перашкоды і 
апраўдае Ваш высокі давер?

Што і казаць, надзвычай складаная задача стаіць 
перад рэдакцыйным калектывам і асабіста перада мною, 
яго рулявым. За больш як дваццаць два гады творчай 
дзейнасці мы паднялі прафесійную планку на такую 
вышыню, што кожны чарговы крок даецца ўсё цяжэй і 
цяжэй. А тут яшчэ не-не ды і пачуеш: не здавайце пазіцыі, 
не здавайце…

Вядома ж, пра гэта і гаворкі быць не можа. Мы, наро-
давольцы, зведалі на сваім шляху столькі неймаверных 
выпрабаванняў, што для нас сёння здаць пазіцыі – гэта 
падобна смерці. А хто хоча паміраць? Ніхто. Таму ні пры 
якіх умовах, ні пры якіх абставінах не збочым з той дарогі, 
якую выбралі ў тым ужо далёкім 1995 годзе, калі наша 
дэмакратычная ластаўка – “Народная Воля” – упершыню 
стала на крыло.

Але ж час не застыў на месцы, ён уносіць пэўныя 
карэктывы ў наша жыццё, у нашу надзвычай важную і 
надзвычай адказную работу. Толькі зацятыя дэмагогі і 
папулісты маюць дурную звычку папракаць “Народную 
Волю” ў тым, што яна не кліча народ на барыкады. Дзеля 
чаго? Каб змяніць уладу! Дык для гэтага ёсць мноства 
іншых спосабаў.

Гісторыя не ведае барыкад без ахвяр. Ёсць і свежыя 
прыклады. Жудасныя, трагічныя. А што, беларусы мала 
пралілі крыві?

Не, мы – за мірнае, цывілізаванае вырашэнне найва-
стрэйшых праблем. Народ мае права на волевыяўленне і 
без рэвалюцый з выбухамі бомб і снайперскай стралянінай 
на плошчах і вуліцах. Амаль штодня бачым па тэлевізары, 
як у розных краінах дзясяткі, а то і сотні тысяч лю-
дзей удзельнічаюць у мірных мітынгах і дэманстрацыях, 
адстойваючы свае правы, выказваючы сваю пазіцыю па 
тых ці іншых агульнанацыянальных праблемах. І наша, 
беларускае, заканадаўства не забараняе правядзення такіх 
масавых акцый. Збяруцца ў Мінску на той жа плошчы 
Бангалор 100–150 тысяч чалавек – і “Народная Воля” будзе 
падхопліваць кожнае слова аратараў. Упэўнены, сярод іх 
мы ўбачым і прадстаўнікоў улады, на што неяк звярнуў 
увагу сам А.Р.Лукашэнка.

Не хачу наклікаць на сябе чарговую порцыю гневу 
апанентаў, але вымушаны адкрыта сказаць: расплюшчыце, 
хлопцы, вочы, рэальна ацаніце сітуацыю ў краіне – ніякімі 
рэвалюцыямі (ні ружовымі, ні аранжавымі) не патыхае. І 
дзякуй Богу! Бо, як я ўжо выказаўся, любая рэвалюцыя – 
гэта праліццё людской крыві. А з другога боку, сіла народа 
не ў рэвалюцыйным выбуху, а ў стваральнасці, здольнасці 
дабіцца лепшага жыцця мірнымі спосабамі. І тут міжволі 
ўзнікае пытанне: якая ваша заслуга, рэвалюцыянеры, у 
справе гуртавання народа, кансалідацыі нацыі? Скажыце, 
вы са сваімі ідэямі, праграмамі дайшлі да тых, хто стаіць 
за заводскім ці фабрычным станком, на рыштаваннях 
новабудоўляў, працуе ў шахтах, на палетках і фермах, у 
лабараторыях і аўдыторыях, у бальнічных палатах і на 
эстрадных пляцоўках? Пакуль, шаноўныя, не знойдзеце 
агульнай мовы з масамі – не чакайце шырокай народнай 
падтрымкі. А сваімі нешматлікімі лбамі сцяну не прабіць!

Прабачце, крыху адхіліўся ад тэмы свайго ліста, вярнуся 
да тых пытанняў, якія сфармуляваны ў першых яго радках. 
Адкажу на іх наступным чынам. Мы, народавольцы, у 2018 
годзе рашуча пойдзем той дарогай, якую абралі больш за 
дваццаць два гады таму. Пісалі праўду – і будзем пісаць! Не 
прыслугоўвалі ўладам – і не збіраемся прыслугоўваць, як і 
тым, хто называе сябе апазіцыяй. Выкрывалі нягоднікаў 
розных масцей – няхай не разлічваюць на спагаду ў 
далейшым. Стараліся аб’ектыўна асвятляць тыя ці іншыя 
падзеі – да гэтага будзем імкнуцца і надалей. Не закрывалі 
рот людзям з рознымі поглядамі, разгортвалі дыскусіі 
па архіважных грамадска-палітычных, эканамічных пра-
блемах – канцэпцыя ў гэтым не зменіцца. Адстойвалі 
правы асобы і агульначалавечыя каштоўнасці – і ў буду-
чым будзем адстойваць. Беражліва ставіліся да парасткаў 
дэмакратыі – не здрадзім гэтаму прынцыпу ні ў 2018 годзе, 
ні ў больш аддаленай перспектыве. У рэдакцыйных планах 
– усямернае спрыянне эканамічным рэформам. Безумоўна, 
на першым, самым галоўным месцы стаяў і застаецца 
ЧалаВеК з усёй яго жыццёвай палітрай.

На памяць прыйшлі радкі народнага паэта Ніла 
Гілевіча: “Дойдзем, дойдзем мы да Беларусі!”. Менавіта ў 
гэтым накірунку палягае наша з Вамі, шаноўныя чытачы, 
дарога. Такім курсам будзем рухацца ў 2018-м! А таму, 
карыстаючыся нагодай, дазвольце горача павіншаваць Вас 
з Новым годам і Раством Хрыстовым! Шчаслівых дзён 
Вам! І руку на далейшае сяброўства!

Вы – з «Народнай Воляй»,
«Народная Воля» – з Вамі!

Іосіф СЯРЭДзІч,
заснавальнік, выдавец і галоўны рэдактар газеты 

“Народная Воля”.

пад бел-чырвона-
белымі сцягамі…

Вось так маладзёжную зборную Беларусі па хакеі, якая выступае ў ЗША, падтрымліваюць суайчыннікі 
– з бел-чырвона-белымі сцягамі. На адным з матчаў яны так актыўна імі размахвалі, што нават мелі 
заўвагу ад прадстаўніка Федэрацыі хакея.

саЛІДарнасЦь

из ПЕрВЫХ Уст

у Светланы 
алексиевич новый 

автомобиль
В конце минувшего года Светлана Алексиевич 

стала обладателем нового Hyundai Accent.

БОмОнД

Новое авто известная писа-
тельница приобрела у официаль-
ного дилера Hyundai в Беларуси.

Автомобиль, который 
выбрала Светлана Алексиевич, 
не только комфортный, но и 
довольно экономичный – на 100 
километров расходует пример-
но 6 литров топлива. Цены на 

Hyundai Accent у официально-
го дилера – от 19.900 до 25.900 
белорусских рублей, в зависимо-
сти от комплектации.

Сотрудники автосалона орга-
низовали импровизированную 
автограф-сессию со Светланой 
Александровной, подарили ей 
букет цветов.

«В ответ каждый жела-
ющий получил теплое поже-
лание, написанное рукой 
единственного в Беларуси 
нобелевского лауреата, – гово-
рят в автоцентре. – Светлана 
Александровна, спасибо за 
Ваш выбор!»

Даша ПАВлОВСКАЯ.

Владимир КАРЯГИН:
«Суд должен быть по-настоящему 

независимым и справедливым»

Сегодня, 3 января, пред-
седатель Президиума 
Республиканской конфедера-
ции предпринимательства 
Владимир Карягин встречается 
с председателем Верховного суда 
Валентином Сукало.

“Народная Воля” поинтере-
совалась, о чем будет разговор.

– В канун Нового года 
позвонили из Верховного суда 
и сообщили о возможности 
встречи в первый рабочий день 
нового года, – с удовольствием 
поделился новостью Владимир 
Карягин. – Я написал письмо 
Валентину Сукало с просьбой о 
встрече и рассказал об этом во 
время своего незапланирован-
ного выступления на встрече 

А.Лукашенко с предпринимате-
лями 22 декабря 2017 года. Я 
32 года занимаюсь развитием 
предпринимательства в стране. 
И мне есть о чем рассказать. У 
меня никогда не было личных 
просьб, я живу очень скромно.

Я хочу поднять вопрос о 
необходимости реформы судеб-
ной системы. Наши предприни-
матели и руководители компа-
ний говорят, что после объеди-
нения Высшего Хозяйственного 
и Верховного судов стало очень 
трудно добиться позитивных 
решений по хозяйственным 
делам, рассмотрения аргумен-
тов при вынесении админи-
стративных взысканий и при-
нятии решений о конфискации.

Ко мне на прием приходит 
много людей – как правило, уже 
тогда, когда прошли все инстан-
ции и получили решения о 
штрафах, конфискациях…

Впечатления от этих 
встреч, как правило, тягост-
ные. Депрессивное состояние 
руководителей, чувство ответ-
ственности за людей, пережи-

вания за судьбу бизнеса, лич-
ную собственность. Некоторые 
хотят свести счеты с жизнью, 
настолько все плохо… Мне 
самому иногда плохо становит-
ся после таких встреч, чувству-
ешь себя опустошенным…

Даже после принятия дей-
ствительно важных решений 
по упрощению ведения бизне-
са предприниматели все равно 
находятся в состоянии стресса 
и страха. Бизнес все же в какой-
то депрессии. Предприниматели 
повсеместно говорят о при-
нятии правоохранительны-
ми органами и контролерами 
субъективных, несправедливых 
решений! Негативные приме-
ры оказывают деморализующее 
влияние. Молодые люди не хотят 
идти в бизнес, уезжают в дру-
гие страны, пожилые выходят из 
управления бизнесом уставшими 
и обозленными…

А суд, к сожалению, не хочет 
вникать в детали, глубоко разо-
браться в сложных документах, 
перипетиях хозяйственной дея-
тельности.

Когда на встрече с предпри-
нимателями А.Лукашенко задал 
вопрос «Вы как хотите, чтобы 
решались вопросы – по закону 
или по понятиям?», все ответи-
ли: «По закону!» Но проблема 
в том, что у нас законодатель-
ная база не усовершенствована, 
не отстроена система незави-
симых экспертиз, нет возмож-
ности полноценной апелляции, 
много других нюансов. Разве не 
получается, что в итоге госу-
дарственная система работает 
именно по понятиям?

Я буду говорить о том, что у 
нас в отличие от той же России 
не публикуется мотивировоч-
ная часть решений суда. Это 
порождает определенное недо-
верие к судам. Нельзя ни про-
анализировать решения и при-
говоры, ни понять, какими 
аргументами руководствовался 
суд, вынося то или иное реше-
ние. И в судах трудно что-то 
доказать. Решений, которые 
принимаются в пользу пред-
принимателей, очень немного…

У меня есть конкретный 

пример: КГК проверил одно 
довольно крупное предприятие, 
штраф – 20 базовых, передали 
дело в суд, а суд назначил кон-
фискацию имущества! Вот я это 
дело хочу показать председа-
телю Верховного суда. Потому 
что таких примеров сегодня – 
не один и не два!

Я считаю, в Беларуси обя-
зательно должен быть действи-
тельно независимый и справед-
ливый суд. Ибо у многих послед-
няя надежда именно на суд. А 
это значит, что он должен быть 
образцовым во всех смыслах. 
К сожалению, сегодня мы не 
можем этим похвалиться…

Не секрет, что за решеткой 
сегодня находится немало биз-
несменов. Я считаю, что в тюрь-
му нужно отправлять убийц и 
насильников. А что касается 
предпринимателей, ну есть же 
масса других цивилизованных 
способов: домашний арест, 
залог, электронные браслеты... 
Мне кажется, об этом тоже 
нужно говорить…

Марина КОКТЫШ.

адчуйце 
розніцу…

У Літве 
мінімальны 

заробак амаль 
у тры разы 

большы, чым у 
Беларусі.

Мінімальны месячны 
заробак з 1 студзеня 
павялічваецца ў Літве на 
20 еўра да 400 еўра, паведамляе 
Delfi.

У Міністэрстве працы 
Літвы сцвярджаюць, што 
мінімальны заробак у краіне 
атрымліваюць каля 264 
тысяч работнікаў. У новым 
Працоўным кодэксе праду-
гледжваецца, што мінімальны 
заробак можа выплачвацца 
толькі за некваліфікаваную 
працу. Прафсаюзы выказалі 
жа данне ўс танавіць 
мінімальную зарплату ў 
500 еўра да 2020 года.

У Беларусі з 1 студзе-
ня мінімальная зарплата 
павялічана да 305 рублёў (каля 
130 еўра).

Колькасць насельніцтва Зямлі 
дасягнула амаль 7,5 мільярда чалавек.

ЛІчБа

ПараЎнаЙЦЕ!
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частная жизнь

Станислав БОГДАНКЕВИЧ:

«Собираюсь заняться 
скандинавской ходьбой…»
1 января экс-глава Нацбанка, доктор экономических наук  

Станислав Богданкевич отпраздновал 81-й день рождения.
– Я люблю Новый год, 

всю эту праздничную суету, 
– рассказал «Народной Воле» 
Станислав Антонович. – 
Правда, на этот раз Новый 
год встречал не дома, а в 
пригородном Тарасово, где 
живет средний сын Антон. 
А младший сын Павел встре-
чал Новый год в нашей 
квартире со своими друзья-
ми. Ему 22 года, он недавно 
окончил университет, у них 
большая компания, а ресто-
ран – дорого, поэтому реши-
ли собраться у нас.

Ну а 1 января каждый год 
все мои внуки, племянницы 
являются к нам без пригла-
шения. Были в этот раз прав-
нуки Ульяна (ей еще и года 
нет) и Степан (ему три). Был 
мой друг Анатолий Дудкин с 
супругой. Жена всегда гото-
вит угощения заранее, пото-
му что людей собирается 
очень много.

– станислав антонович, 
а как вы себя чувствуете в 
81 год? Как здоровье?

– Да хвастаться осо-
бо нечем. Колени болят! 
Видимо, артроз… Я иногда 
шучу: если бы были запча-
сти для коленей, мне нужно 
было бы их срочно заменить. 
А так ходить трудновато. 
Но я нос не вешаю. Считаю, 
что после 80 лет уже что-
то должно беспокоить… У 
меня тут был один врач, 
который работает с футболь-
ной командой Казахстана, 
он вылечил колени экс-
проректору БГУ Анатолию 
Павлову какими-то супер-
современными немецки-
ми уколами. Я попросился 

к нему на консультацию 
(повезло, что он до начала 
февраля как раз в Минске). 
Этот замечательный доктор 
пришел ко мне домой и ска-
зал, что после рекомендо-
ванных уколов должно стать 
лучше.

Если честно, я вообще не 
люблю ходить по докторам. 
Это главная проблема моей 
жены – заставить меня пой-
ти к врачу. И в поликлиниках 
столько людей всегда, осо-
бенно женщин…

– а вы разве не в «лечко-
миссии» наблюдаетесь?

– Да нет, меня по команде 
сверху вычеркнули из спи-
сков «лечкомиссии». Хотя 
мои бывшие заместители 
там остались… Я считаю, 
это какая-то мелочность. 
Было указание не брать 
меня и профессором в БГЭУ, 
где я десять лет был заве-

дующим кафедрой. В уни-
верситете сказали, что из 
Администрации президента 
поступило указание меня и 
близко к студентам не под-
пускать! Вот так меня на пен-
сию отправили, что я нигде на 
работу не мог устроиться…

– Но ведь несколько раз 
публично лукашенко очень 
хорошо о вас отзывался, 
даже хвалил!

– Да, и даже на сабантуй 
какой-то приглашал, когда, 
кажется, Чубайс приезжал. И 
хвалить начал публично. Но, 
как говорится, из песни слов 
не выкинешь…

На мой взгляд, обычная 
районная поликлиника – 
ничуть не хуже разреклами-
рованной «лечкомиссии». И 
врачи там хорошие встреча-
ются. Я, кстати, никогда и не 
злоупотреблял чиновничьей 
поликлиникой. А сейчас, ког-

да настало время вроде бы и 
подлечиться, я лишен права 
на обслуживание в «лечко-
миссии»…

Мне, кстати, доктор 
из Казахстана рекомендо-
вал заняться модной нын-
че скандинавской ходьбой. 
Вот как раз собираюсь… 
Одна трость у меня уже и 
так была, но доктор говорит, 
что с двумя палками ходить 
будет гораздо легче – давле-
ние на суставы будет мень-
ше. Так что буду как молодой 
бегать!

– станислав антонович, 
а что вам жена на день рож-
дения подарила?

– Фонарик. И я этому, 
честно говоря, очень рад! Я 
уже с ним 1 января в подвал 
за яблочным соком спускал-
ся. В подвале, правда, свет 
есть, но с фонариком все 
равно веселее. Жена хоте-
ла еще подарить мне новую 
соковыжималку. Она любит 
делать мне подарки, которы-
ми сама потом пользуется 
(смеется). 

А сок я люблю. На даче в 
этом году было много яблок, 
мы сок закатали, но в ито-
ге его, кроме меня, никто не 
пьет!

– а из напитков покреп-
че вы что предпочитаете?

– Мой любимый напиток 
– виски. Правда, на днях сын 
вернулся из Львова, при-
вез оттуда бутыль местного 
самогона. И, я вам скажу, 
так профессионально сделан, 
что ничуть не отличается от 
виски!..

Марина КОКТЫШ.

«Народная Воля» подсмотрела, как 
известные люди поздравляли  

с Новым годом своих знакомых и близких в 
соцсетях и что желали им.

КаК говоритСя,  
пуСть вСе СбудетСя!

ПОД зВОн БОКаЛОВ...

у «новогодних хитов» белорусские корни
Известный белорусский переводчик Лявон Борщевский на новогодней вечеринке в редакции «Народной Воли» 

мимоходом обронил, что у самых известных новогодних хитов белорусские корни.
«белое рождество» с 
мотивами толочина

Баллада «Белое Рождество» стала 
«хитом всех времен» по опросам амери-
канских СМИ, проведенным несколько 
лет назад. И если в Гугле наберете в поис-
ковой строке «White Christmas», то тут 
же появится и фамилия автора – Irving 
Berlin.

Эта история началась в далеком 1888 
году в многодетной еврейской семье в 
Толочине Витебской губернии. Там 
родился мальчик, который впоследствии 
стал знаменитым американским компо-
зитором. Имя ему дали Израиль Исидор 
Бейлин. Любовь к пению мальчику при-
вил отец – кантор (главный певец псал-
мов) в местной синагоге. Через несколько 
лет вся семья переехала в США. Именно 
там у мальчика обнаружился, развился и 
засил яркий талант композитора-песен-
ника.

После написания первых удачных 
музыкальных композиций появился 
псевдоним Ирвинг Берлин с ударением 
на первый слог.

За свою 70-летнюю карьеру компо-
зитор написал более 1500 песен, в том 
числе для 20 оригинальных бродвейских 
шоу и 15 оригинальных голливудских 
фильмов. Его песни были 8 раз номини-
рованы на премию Академии. Многие 
композиции стали популярными темами 
и гимнами, в том числе «Пасхальный 
парад», «Белое Рождество», «Счастливый 
праздник», «Это армия, мистер Джонс». 

В бродвейском мюзикле с Рональдом 
Рейганом и Кейт Смит впервые был 
исполнен знаменитый Гимн Америки 
«God Bless America» Ирвинга Берлина.

Ирвинг прожил долгую, счастливую 
жизнь. Бог дал ему длинный век – 101 
год. Умер он в не таком уж далеком от 
нас 1989 году. 

У Берлина было четверо детей, его 
потомки живут в США. Возможно, на 
Витебщине до сих пор живут родствен-
ники композитора, фамилия Бейлин там 
известна.

у кого родилась 
елочка?

Самая известная новогодняя песня 
постсоветского пространства «В лесу 
родилась елочка» позволяет рассказать 
сразу о двух выдающихся женщинах с 
белорусскими корнями и одной и той же 
фамилией. Вера Гедройц оставила свое 
имя в истории медицины, Раиса – лите-
ратуры.

– Вера благодаря отцу росла, слу-
шая рассказы о могущественной Литве, 
– сообщил старший научный сотрудник 
Института истории Академии наук, кан-
дидат исторических наук Олег Дернович. 
– Гедройцы действительно очень древ-
ний княжеский род. Был период – в 
XIII–XIV столетиях, – когда они даже 

считались конкурентами Гедиминовичей. 
Родственниками Гедройцев, прав-
да, очень-очень далекими, были и 
Гольшанские.

К XVI веку род стал очень развет-
вленным, некоторые ветви утратили кня-
жеский титул. Но самый страшный удар 
Гедройцы получили в XIX столетии, ког-
да многие представители этого извест-
ного рода приняли участие в нескольких 
восстаниях и в итоге были поражены во 
всех правах, высланы в Сибирь и лише-
ны возможности вернуться на родину.

Игнат Гедройц, отец Веры, принял 
участие в восстании 1863–1864 годов еще 
подростком и был вынужден покинуть 
родину. Ветвь, к которой он принадле-
жал, сохранила княжеские привилегии.

За участие в студенческом револю-
ционном кружке Вера Гедройц была 
выслана из Санкт-Петербурга в поме-
стье отца и смогла оттуда сбежать, толь-
ко фиктивно выйдя замуж за офицера 
Николая Белозерова. С новым паспортом 
Вера добралась до Лозанны и поступи-
ла на медицинский факультет универ-
ситета. С тех пор медицина, хирургия 
стали ее призванием и принесли сла-
ву и признание. Несмотря на успешную 
карьеру в Европе, через несколько лет, 
в 1900 году, она была вынуждена из-за 
семейных проблем вернуться в Россию. 
Через два года она подтвердила диплом в 
Московском университете.

Первая в России женщина-хирург 
заявила о себе во время русско-японской 
войны, когда Вера Гедройц (княжескую 
фамилию и титул она официально вер-
нула себе в 1907 году) стала проводить 
полостные операции в полевых условиях, 
на что не решались хирурги-мужчины, и 
спасла жизни многим солдатам.

– О Вере много писала тогдашняя 
пресса, она, как сказали бы сегодня, 
стала медийной персоной, – говорит 
Олег Дернович. – И в 1909 году княжна 
Гедройц получила приглашение от импе-
ратрицы Александры Федоровны стать 
домашним врачом царских детей и воз-
главить Царскосельский госпиталь.

В госпитале она, будучи приверже-
ной левым взглядам, провела реформу, 

благодаря которой он стал открытым – 
лечиться в нем могли не только при-
ближенные ко двору. В 1912 году Вера 
Гедройц защитила в Московском уни-
верситете докторскую диссертацию по 
хирургии.

– Эту диссертацию можно прочесть 
в нашей Национальной библиотеке. Она, 
конечно, сугубо медицинская, но меня 
впечатлила ее первая часть, посвященная 
истории хирургии, – признается Олег. 
– Вера Гедройц писала о достижениях 
античной хирургической медицины, об 
упадке, который настал во время господ-
ства арабской школы, о том, как хирур-
гия попала в руки церковников.

Во время Первой мировой вой-
ны Вера Гедройц переоборудовала 
Царскосельский госпиталь под воен-
ный. Медицинскими сестрами у нее 
работали сама императрица Александра 
Федоровна и ее старшие дочери. Об этой 
практике Александра Федоровна много 
писала в письмах мужу Николаю II: «21 
октября 1914 года я подавила свои слезы, 
поспешила уехать в лазарет и усердно 
проработала там в течение двух часов. 
Были тяжелораненые. В первый раз 
побрила солдату ногу возле и кругом 
раны – я сегодня все время работала 
одна, без сестры или врача, – одна только 
княжна (Гедройц. – ред.) подходила к 
каждому солдату, смотрела, что с ним. Я 
у нее справлялась, правильно ли то, что я 
намеревалась делать...»

А вот Раиса Гедройц – автор самого 
главного детского шлягера.

Вера и Раиса были родственницами, 
но принадлежали к разным ветвям – 
проследить их родство довольно сложно. 
Раиса была из той ветви рода, которая 
утратила княжеский титул. Ее отец слу-
жил почтовым чиновником в Москве, 
где в 1878 году родилась Раиса. Ни о 
каком богатстве или даже состоянии в 
семье речь уже не шла, поэтому Раиса 
после окончания гимназии стала рабо-
тать гувернанткой у князя Кудашева.

Стишок «Елка» – тот самый «В лесу 
родилась елочка» – Раиса написала для 
своего подопечного, сына Кудашева, 
и опубликовала в 1903 году в журна-

ле «Малютка» под псевдонимом «А.Э.», 
как и многие другие свои стихотворения. 
Через какое-то время князь овдовел, и 
Раиса вышла за него замуж. Все призна-
вали, что Раиса Кудашева обладала явны-
ми педагогическими талантами.

То, что ее стишок положили на музы-
ку и песенка стала популярной, Раиса 
узнала через полтора десятка лет совер-
шенно случайно: в поезде услышала, как 
ее поет девочка.

История написания мелодии тоже 
весьма любопытна. В 1905 году, когда 
Москва была охвачена революцией, ком-
позитор-любитель, агроном по образова-
нию Леонид Бекман, чтобы отвлечь и успо-
коить маленьких дочек, написал для них 
песенку. Из довольно длинного стихотво-
рения Раисы Гедройц он взял только сере-
дину, а мелодию – из немецкой колядной 
песенки. Бекман не владел нотной грамо-
той, поэтому записала песню его супруга, 
профессиональная пианистка.

Очень быстро «В лесу родилась елоч-
ка» стала популярной. Не помешали 
песенке даже борьба советской власти 
с буржуазными пережитками, религи-
озными праздниками, к которым была 
причислена и традиция наряжать рожде-
ственскую елочку. Реабилитирована эта 
традиция – и песенка вместе с ней – была 
только в конце 1935 года. И с тех пор «В 
лесу родилась елочка» – самый популяр-
ный детский шлягер.

О том, что знаменитые строчки про 
трусишку зайку серенького написала 
именно Раиса Гедройц, не было известно 
почти 30 лет.

– В литературных кругах до сих пор 
живут две легенды о том, как было рас-
крыто авторство Раисы Кудашевой, – 
рассказывает историк.

В 1934 году по решению Сталина 
был создан Союз писателей – творческая 
организация, с помощью которой власть 
собиралась контролировать литераторов. 
Взамен писатели обретали возможность 
публиковаться, получать гонорары, льготы. 
Словом, жить членам союза было попро-
ще. Однажды на прием к его руководителю 
и создателю Максиму Горькому пришла 
женщина (Раисе тогда было уже под 60) и 

призналась, что хотела бы вступить в союз. 
На вопрос, что же она написала, Раиса 
Кудашева ответила: «Только тоненькие 
детские книжки». И услышала в ответ, что 
в Союз принимают авторов солидных про-
изведений. «Нет так нет», – женщина раз-
вернулась и направилась к выходу. У двери 
она обернулась: «Но, может быть, вы слы-
шали хотя бы одно мое стихотворение?» 
– и прочла строчки «Елочки». Горький был 
сражен и в ту же минуту принял Кудашеву 
в творческий союз.

Слава пришла к ней только в 1958 
году, когда к 80-летию у Раисы Кудашевой 
взяли интервью ведущие советские изда-
ния. Все эти годы Раиса Адамовна, урож-
денная Гедройц, работала библиотека-
рем. Наверняка в наши дни она стала бы 
миллионершей, ведь без «В лесу роди-
лась елочка» и сегодня не обходится ни 
один детский новогодний праздник. Но 
жизнь сложилась так, как сложилась.

– Вера и Раиса Гедройц – какие раз-
ные темпераменты, разные судьбы… – 
говорит историк. – Но обе эти женщины, 
связанные с нашими краями своим про-
исхождением, смогли делать в страш-
ное переломное время то, что считали 
полезным и нужным. И обе остались 
в истории. Одна – медицины, другая – 
литературы.

Jingle Bells: привет из 
XIX века

Едва ли не самая известная рожде-
ственская песня всех времен – это, конеч-
но же, Jingle Bells. Песенка про коло-
кольчики, которые должны звенеть всю 
дорогу, была написана еще в XIX веке 
американским композитором и органи-
стом Джеймсом Лордом Пьерпонтом. 
«Колокольчики» изначально предназна-
чались вовсе не для новогодних празд-
неств, а для торжественного исполнения 
в День благодарения – в Штатах его тра-
диционно отмечают в ноябре.

Впрочем, в данном контексте это не 
важно. Лявон Борщевский утверждает, 
что песня была написана в доме эмигран-
тов из Беларуси.

а знаЕтЕ Ли ВЫ, чтО…

Виталий КурИлО, биз-
несмен, учредитель компа-
нии «белФудсервис», кото-
рая владеет франшизой KFC 
в беларуси:

– Дорогой Дедушка Мороз! 
– написал бизнесмен на сво-
ей странице в соцсетях. – Ни 
о чем особо тебя не прошу… 
Пускай только человек, кото-
рый сейчас читает эти стро-
ки, будет в новом году очень-
очень счастлив! 

лариса ГрИбалеВа, 
певица, мама троих детей:

– Уверена, год будет хоро-
шим, добрым и верным, как 
наши питомцы! Пусть 2018 
год будет лучше предыдуще-
го! Мира, Добра всем и Удачи 
пусть принесёт нам Главный 
Друг Человека!

Эдуард аКулІН, паэт:

– Хоць год наступны і 
«сабачы»,

Сябры, не будзем засмучац-
ца...

Для нас галоўная задача –
здалець у ім Людзьмі 

застацца!
сергей КалЯКИН, лидер 

белорусской партии левых 
«справедливый мир»:

– Всем хорошим людям мира 
и благополучия в Новом Году!

Илона ГераЩеНКО, 
учредитель и директор клуба 
Global Child:

– Друзья, желаю вам легко-
го пути по 2018-му! Пусть все 
дороги будут вам по силам, а 
все препятствия лишь укре-
пляют ваш дух. Любви, сча-
стья, добра, красоты, мира вам, 
вашим семьям и вашему дому!

алесь бЯлЯЦКІ, праваа-

баронца:
– З новым 2018 годам, 

сябры! Шчасця, здароўя, сва-
боды і ўдачы ў незалежнай і 
прававой Беларусі!

анна КаНОПаЦКаЯ, 
член ОГП, депутат Палаты 
представителей: 

– Хочу пожелать всем, что-
бы этот год был действительно 
счастливым и удачным! И что-
бы вы верили в себя, в свои 
возможности и, безусловно, 
верили в нашу страну. У нас 
уникальная история,  уникаль-
ный народ…

Еще хочу пожелать люб-
ви – чтобы она жила в ваших 
домах и в вашем сердце!

Денис КурьЯН, телеведу-
щий:

– Я желаю вам каждое 
утро нового года просыпаться 
как на праздник! Есть только 
самое вкусное, делать только 
самое интересное, в общем, 
жить в кайф!

Вера ВИР.

Ледзь  
не збег!

Вось такі кадр учора ў 
сваім “Фэйсбуку” надрукаваў 
беларускі  пісьменнік 
і журналіст Віктар 
Марціновіч.

“Супрацоўніца мінскага 
заапарка эскартуе ўніз 
ваўка, што забраўся на дах 
павільёна “Драпежнікі”, – 
падпісаў Марціновіч фота-
здымак. – У ваўка надзвычай 
вінаваты выгляд, быццам ён 
нажлуктаўся з сябрукамі і яго 
застукаў патруль. А можа, 
ён адчуў сябе тым самым 
Жоўтым Сабакам? У кожнага 
свой Новы год...”

стОП-КаДр

поэтапно…
Наступил очередной этап 

повышения пенсионного воз-
раста: с 1 января 2018-го для 
женщин он уже составляет 56 
лет (до реформы – 55 лет), 
для мужчин – 61 год (ранее 
– 60 лет). По сравнению с про-
шлым годом белорусы станут 
уходить на пенсию на полгода 
позже.

Президентский указ о поэ-
тапном повышении пенсион-
ного возраста подписан еще в 
апреле 2016 года. В соответ-
ствии с ним повышение про-
исходит ежегодно на полгода 
(впервые – с 1 января 2017-го). 
Реформа должна закончиться 
в 2022 году, когда пенсионный 
возраст для женщин будет 
повышен до 58 лет, для муж-
чин – до 63 лет.

Кирилл БУБНОВ.

К сВЕДЕниЮ
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Совмин утвердил перечень печатных СМи, 
которым в 2018 году будет оказываться 

поддержка из бюджета
Поддержка из республи-

канского бюджета будет ока-
зываться в 2018 году редакци-
ям 23 печатных средств мас-
совой информации. Речь идет 
о таких СМИ, как «Алеся», 
«Беларускі гістарычны 
часопіс»,  «Беларусь. 

Belarus», «Белорусская 
нива», «Бярозка», «Вместе!», 
«Вясёлка», «Журнал специаль-
ного назначения», «Звязда», 
«Знамя юности», «Зорька», 
«Культура», «Літаратура і 
мастацтва», «Маладосць», 
«Народная асве т а», 

«Народная газета», «Нёман», 
«Полымя», «Родная прыро-
да», «Рэспубліка», «Советская 
Белоруссия», «Спортивная 
панорама», The Minsk Times 
(приложение «Голас Радзімы»).

(БелТА.)

На 
довольствии
…«живые

трупы»
Прочитав информацию БЕЛТА о том, каким изда-

ниям будет оказываться поддержка из республикан-
ского бюджета в 2018 году, я не испытал морального 
удовлетворения, хотя повод был. В 1994 году, в кратки й 
период своего пребывания на государственной службе, 
я подготовил записку о разгосударствлении печатных 
средств массовой информации. Предлагалось следу-
ющее: государство оставляет у себя одну общенацио-
нальную газету, выходящую на государственном (тогда 
единственном) языке. В качестве таковой предлагалась 
«Звязда». Определялся порядок поддержки детских и 
научных средств массовой информации (понятно, что 
они не могли уйти в свободное рыночное плавание, 
поскольку цена на них стала бы просто неподъемной 
для читателя). И объявлялся конкурс на выполнение 
государственных программ, в рамках которых поддерж-
ка и осуществлялась бы. То есть нужно государству 
издание, пропагандирующее достижения современного 
белорусского искусства, – все желающие предлагают 
соответствующие проекты, а государственная комиссия 
решает открыто и гласно, какой из них поддержать. 
Приоритет – изданиям на государственном языке.

Уверен: уже через пять лет белорусский рынок 
информационных услуг был бы отрегулирован самими 
же читателями. Тогда у людей была привычка читать 
именно печатные издания, а не интернет-версии, а в 
1995 году в результате реформ Станислава Богданкевича 
и Михаила Чигиря появились и деньги, так что подпис-
чик просто голосовал бы рублем за конкретную газету 
или журнал.

Шум поднялся большой: Федута хочет закрыть газе-
ты и журналы! Один авторитетный на тот момент писа-
тель даже опубликовал статью против злобного чинов-
ника Федуты с простыми, как грабли, аргументами: 
Машеров открыл журнал, которым я руковожу, а ты, гад 
эдакий, его закрыть собрался! Да еще и перечислил всех 
тех – действительно известных и выдающихся – авто-
ров, кто когда-то в этом издании печатался.

В общем, не пожелали деятели культуры идти в 
рынок.

Прошло 23 года. За это время можно было бы спо-
койно «накачать мускулы», сформировав свою чита-
тельскую аудиторию в честной конкуренции. Умерла 
часть негосударственных изданий, часть осталась и 
сумела закрепиться, объединить читателей, доказать 
им свою необходимость. Но пресса, финансируемая из 
государственного бюджета, продолжала получать дота-
ции и о реальном читателе не беспокоилась.

Обо мне она не беспокоилась. Ибо я – тоже читатель.
Что теперь? Мне о ней беспокоиться? Не буду. 

И все боевые заслуги, например, журнала «Вожык» 
для меня сродни выходившему в XIX веке журналу 
«Современник» Николая Алексеевича Некрасова – пред-
мет для исторического изучения, не более. Во всяком 
случае не повод, чтобы я сегодня читал «Наш современ-
ник», позиционирующий себя как продолжатель дела 
автора «Генерала Топтыгина» и «Коробейников». И то, 
что в «Вожыку» когда-то печатался Кондрат Крапива, не 
повод, чтобы я сегодня на него подписывался.

Скажу более: а почему в списке вообще такие 
общественно-политические издания, как «Советская 
Белоруссия», «Рэспубліка», «Народная газета», 
«Белорусская нива», «Знамя юности»? Не понятно, 
за какие-такие заслуги удостоился государственного 
финансирования «Журнал специального назначения». 
Чувствуется рука генералов-редакторов, успевших 
выходить по властным кабинетам защиту своих инте-
ресов. До тех пор, пока утверждается чиновниками не 
принцип финансирования, а поименный список изда-
ний, получающих дотации, ни о какой прозрачности его 
формирования говорить не приходится. И еще с десяток 
«живых трупов» советской эпохи остаются в подписном 
каталоге «Белпочты».

Мы не знаем, сколько региональных изданий (кото-
рых также можно отнести к категории «живых трупов») 
получают поддержку не из республиканского, а из мест-
ных и ведомственных бюджетов. У нас каждый министр 
и каждый председатель райисполкома на своем месте 
как президент: к нему печатный орган по должности 
полагается, чтобы, говоря языком поэта, мог доставать 
из широких штанин прямо по мере надобности! Так что 
цифра бюджетных расходов, которые можно сокращать, 
при внимательном анализе только вырастет.

Понятно, что некоторое количество пенсионеров-
журналистов, снятых с государственного довольствия, 
сейчас пойдут по негосударственным редакциям, рас-
пространяя тексты о том, как они держали фигу в кар-
мане и как государство им за это отомстило. Вопрос в 
том, стоит ли в это верить. Фига ведь обнаруживается 
лишь тогда, когда от тебя отодвинули кормушку, и даже 
в этом случае из копытца фигу не сложишь.

«Умерла так умерла», – говорилось в одном анекдоте.

Александр 
ФЕДУТА

тОчКа зрЕния

«очень хочется думать, что убийц найдут…»
Украинские правоохранители открыли уголовное производство по факту убийства юриста и правозащитницы Ирины Ноздровской.
Об этом 1 января сообщили в пресс-службе полиции Киевской области.
Отмечается, что тело Ноздровской обнаружили в реке возле с.Демидов Вышгородского района.

яны – лепшыя!
Вызначаны спартыўныя лаўрэаты 2017 года.

Спартсмен
Алімпійскі чэмпіён 2014 года 

антон КуШНІр у мінулым годзе пера-
мог на трох этапах Кубка свету па фры-
стайле і ў выніку заняў трэцяе месца ў 
агульным заліку.

Пасля Гульняў у Сочы Антон 
прайшоў праз неверагодныя цяжкасці, 
каб аднавіць здароўе, але выпрабаванні 
яшчэ больш загартавалі спартсме-
на, якому, да слова, споўнілася ўжо 
32 гады. Адным словам, майстар 
пацвердзіў свой клас!

Трэнер зборнай Беларусі Мікалай 
Казека высока ацэньвае шанцы 
свайго вучня на Алімпіядзе-2018. 
Беларускі фрыстайліст увогуле можа 
стаць першым у гісторыі лыжнай 
акрабатыкі двухразовым алімпійскім 
чэмпіёнам.

Дарэчы, Антон не толькі выдатны 
спартсмен, але і шматдзетны бацька. У 
яго сям’і трое дзетак – дзяўчынкі Вера 
і Марыяна і сын Платон.

“Дзеці, безумоўна, дадаюць тур-
бот, але для мяне яны ў радасць, 

ВІнШУЕм!

– кажа сам спартсмен. – А рабо-
та, незалежна ад колькасці дзя-
цей у сям’і, гэта работа. Да яе, 
калі хочаш нечага дасягнуць, трэ-
ба адносіцца сур’ёзна. Жонка мяне 
ў гэтым падтрымлівае, за што я 
ёй вельмі ўдзячны. Са свайго боку, 

безумоўна, стараюся Наталлі дапа-
магаць. Тым больш што мне падаба-
ецца гуляцца з дзецьмі. Гэта дазва-
ляе крыху забыць пра трэніроўкі. А 
на зборах заўсёды сумую і па жонцы, 
і па дзецях. Затое як прыемна вяр-
тацца дадому, дзе цябе чакаюць”.

Спартсменка
таццяна ПЯтрЭНЯ заваява-

ла ў Балгарыі залаты медаль на 
чэмпіянаце свету па скачках на бату-
це, і такая ўзнагарода дорага каштуе. 
Спартсменка ішла да гэтага тытула 19 
гадоў! Не раз падымалася на п’едэстал 
розных спаборніцтваў, але ніколі не 
была першай у свеце.

І вось – узята новая вышыня! 
Пры гэтым на сусветным першын-
стве Таццяна сабрала поўны медалёвы 
камплект – “золата” ў індывідуальных 
скачках, “серабро” ў камандных 
спаборніцтвах і “бронзу” ў сінхронных.

“Нават падумаць не магла, што 
мяне прызнаюць лепшай спартсменкай 
Беларусі! – шчыра прызналася Таццяна 
Пятрэня. – Такое прызнанне моцна 
матывуе на перамогі. Спадзяюся, што 
ў 2018 годзе працягну радаваць родных, 
сяброў і балельшчыкаў. Дарэчы, на Новы 
год я заўсёды загадваю жаданне, але 

не заўсёды памятаю, ці спраўджваюцца 
яны. Ды і сам Новы год не лічу нейкім 

святам свайго жыцця. Хутчэй, гэта 
добрая нагода сабрацца з блізкімі”.

Каманда
Лепшай камандай па гульнявых 

відах спорту прызнана жаночая збор-
ная беларусі па тэнісе. І гэта абса-
лютна справядлівае рашэнне! Нашы 
дзяўчаты не толькі выйшлі ў фінал 
Кубка федэрацыі (што ўжо было сенса-
цыяй!), але маглі нават атрымаць пера-
могу над зборнай ЗША.

На жаль, не атрымалася, але 
будзем спадзявацца, што беларускія 
тэнісісткі яшчэ возьмуць сваё. Тым 
больш што ў былой першай ракеткі 
свету Вікторыі Азаранка з’явілася 
дастойная змена.

Алесь СВЯТлАНІч.

ПЕчаЛьная нОВОсть

«Год начался с тяжелой 
новости, – отреагировал на 
новость известный украин-
ский журналист и депутат 
Мустафа Найем. – Спустя 
двое суток после исчезно-
вения полиция нашла тело 
правозащитницы Ирины 
Ноздровской.

Ирина долгое время 
добивалась справедливого 
приговора для убийцы сво-
ей сестры Светланы, погиб-
шей во время ДТП в сен-
тябре 2015 года. Девушку 

сбил пьяный водитель, 
племянник председателя 
Вышгородского райсуда 
Дмитрий Россошанский. 
Несмотря на очевидный 
состав преступления, род-
ственники добивались спра-
ведливости более двух лет. 
Ирина Ноздровская, юрист 
по образованию, лично вела 
это дело, выступала в суде, 
за что неоднократно под-
вергалась угрозам со сторо-
ны обвиняемого и его род-
ственников.

В июне этого года ей уда-
лось-таки добиться спра-
ведливости – Дмитрия 
Россошанского приговорили 
к семи годам лишения свобо-
ды. В среду 27 декабря состоя-
лось рассмотрение апелляци-
онной жалобы – суд отказал 
адвокатам убийцы, отправил 
дело в первую инстанцию и 
продлил обвиняемому арест 
на 60 суток. Во время заседа-
ния суда отец обвиняемого 
прямо угрожал Ирине: «Ты 
плохо кончишь».

А через два дня, в пят-
ницу 29 декабря, Ирина про-
пала. Ее тело нашли в реке 
Вышгородского района 
Киевской области. У Ирины 
остались дочь и престарелая 
мать. Очень хочется думать, 
что убийц найдут. А на суд к 
Россошанскому, думаю, при-
дет много неравнодушных 
граждан.

Берегите себя и близ-
ких…»

Марина 
ВИШНеВСКАЯ.

полетаем? 
если знаешь английский

КаДрЫ

В новом году на работу в 
“Белавиа” требуется пилот – 
причем сразу на должность 
командира воздушного судна 
«Боинг-737». Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
белорусской авиакомпании. 
Одно из главных требований 
к соискателю, кроме профес-
сиональной подготовки, есте-
ственно, – знание английского 
языка на высоком, 4-м, уровне 
по шкале ИКАО. Это значит, 
что пилот должен иметь хоро-
ший словарный запас, практи-
чески идеальное произноше-
ние и уметь эффективно (даже 
во время стрессовых ситуа-
ций) общаться на английском 
с коллегами, не допуская оши-
бок. 

Английский стал de facto 
языком мировой граждан-
ской авиации еще в 1951 году.  
Конечно, владение этим язы-
ком является лишь небольшой 

частью тех знаний, которыми 
должны обладать пилоты. Но 
дело в том, что статистика 
авиационных происшествий 
показывает, что язык и обще-
ние являются ключевым фак-
тором в авиационной инду-
стрии, так как 70% авиацион-
ных происшествий (из 28.000 
тысяч, начиная с 2001 г.) были 
связаны именно с низким вза-
имопониманием между пило-
тами и диспетчерами. Поэтому 
сегодня каждый авиационный 
профессионал обязан про-
ходить проверку владения 
английским языком каждые 
3–5 лет, даже  если летает толь-
ко в Российскую Федерацию. 
Тем более что белорусская 
авиакомпания является луч-
шей на территории СНГ по 
показателям безопасности и 
соответствует уровню веду-
щих европейских компаний. 

Виктория ДРОзД.

Калі Зямля 
салютавала…

Паводле аператыўных дадзеных, 31 снежня ў Беларусі 
з’явіліся на свет амаль 250 малютак. А за першыя гадзіны 
новага года (да 12.00) – яшчэ каля 90.

з ДнЁм нараДжэння!

Хочу создать предприятие с юридическим статусом. 
Говорят, что по новым правилам иметь печать не обя-
зательно. Так ли это?

Вера СУМАРеВА.

Вас интЕрЕсУЕт…

Можно работать без печатей
Так, раньше юриди-

ческие лица обязательно 
должны были иметь печать. 
Индивидуальные предпри-
ниматели имели право рабо-
тать как с печатью, так и без 
нее. Коррективы внес Декрет 
№7, направленный на улуч-

шение бизнес-климата в 
стране. Теперь всем субъек-
там хозяйствования позво-
ляется работать без печа-
тей. Исключение – случаи, 
предусмотренные между-
народными договорами 
Республики Беларусь.

пра тое, што баліць…
ДаЙДжэст

Цяперашняе навагодняе віншаванне 
Аляксандра Лукашэнкі беларускаму народу было 
менш палітызаваным, чым звычайна. Бо ў мінулым 
годзе не было важных палітычных кампаній, і ў 
2018-м яны не прадбачацца. А мясцовыя выбары 
ніхто не ўспрымае ўсур’ёз.

Другі цікавы момант. Акцэнт у выступленні 
быў зроблены не на стабільнасць, мір і парадак, 
як было раней, а хутчэй на развіццё. Ён казаў пра 
імклівы бег часу, за якім трэба паспець. Узгадаў, 
што «ў адыходзячым годзе намі прыняты рашу-
чыя меры па ўдасканаленні эканомікі», што «мы 

рызыкнулі зазірнуць за гарызонт, паставілі перад 
краінай мэты заўтрашняга дня». Прагучаў зварот 
да моладзі: «дзярзайце», тварыце!

І яўным дысанансам на гэтым тле стаў заклік 
да старэйшага пакалення засцерагчы моладзь «ад 
неабгрунтаванага імкнення зрабіць усё за імгненне, 
небяспекі адарвацца ад рэальнага жыцця». Гэта пра што? 
Думаю, то былі падсвядомыя засцярогі, каб абвеш-
чаны курс на развіццё ІТ-краіны не сягаў у палітыку, 
каб моладзь не захацела ўслед за эканамічнымі 
і палітычных перамен. І вось старэйшае пакаленне 
павінна ўтрымаць моладзь у межах «рэальнага жыцця».

Яшчэ адзін дзіўны сюжэт. Паводле слоў 
Лукашэнкі, галоўнай задачай для дзяржавы і наро-
да ў новым годзе павінна стаць падрыхтоўка да ІІ 
Еўрапейскіх гульняў, якія адбудуцца ў Мінску ў 
2019 годзе. Прыгожая цацка, у якую ўвесь час гуля-
ецца кіраўнік дзяржавы, ён хоча зрабіць яе прыя-
рытэтам для Беларусі. Добра, што хоць традыцый-
ны калядны хакейны турнір, на якім амаль заўсёды 
перамагае «каманда прэзідэнта», не быў аб’яўлены 
галоўнай падзеяй года.

Валерый КАРБАлеВІч.
(Радыё Свабода.)
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КаЛОнКа аЛЕся няЎВЕся

так почему советская власть 
оказалась бесчеловечной?

Правда ли, что теперь 
владельцам торговых точек 
не нужно согласовывать с 
органами местной власти 

график работы частных 
заведений?

Вера ГРеБеНчУК, 
предпринимательница.

Нарэшце знаёмы мастак прапанаваў 
мне дызайн вонкавай рэкламы прадпры-
емства, які мне спадабаўся. Скажыце, 

ці трэба ўзгадняць гэта з мясцовымі 
ўладамі?

Дзмітрый зАЙчАНКА.

Нават калі ён не герой…

Когда государство протянет 
им руку помощи?

а каб меліся сланы, 
прадаліся б і яны 

Нядаўна ў Мінску судзілі былога дырэктара заапарка і 
ягоную жонку (працавала заатэхнікам), якія прысвойвалі 
і прадавалі птушак і звяроў: рысей, малпаў, гіенападобных 
сабак, фламінга…

Любіць іншы раз з начальства
Пасмяяцца наш народ.
І, напрыклад, досыць часта
Чуў я байку-анекдот,
Што дырэктар заапарка
Мяса лепшае крадзе,
Каб была заўсёды скварка
На яго скаварадзе.
Мяса ёсць і на базары,
Так што скварак напячэ.
Ён, дырэктар, хоча зараз
Мець дадаткам штось яшчэ.
І таму патрэбны грошы –
І даляры, і рублі,
Каб сям’я жыла ў раскошы,
Дзеці спраўнымі раслі.
Жыў дырэктар вельмі ярка,
І дастатак – будзь здароў:
Прадаваў ён з заапарка
Розных птушак і звяроў.
Жонку ўзяў ён памагатай –
Заатэхнік як-ніяк.
(Са сваёй, лічыў, зарплатай
Існаваў бы, як жабрак,)
Аўкцыён у іх адкрыўся –
Хто за звера болей дасць.
Хадавым таварам – рысі,
Многім малпы дужа ў масць,
З малатка ішлі і птушкі.
Ды зыход зусім благі,
Бо затым закона служкі
Умяшаліся ў таргі.
Ім цяпер “дадуць па карку”,
Ды сядзелі б больш яны,
Каб у гэтым заапарку
Гадаваліся сланы…

такі ў людзей душэўны стан, 
што ўсюды бачыцца падман 

Мінскі блогер звесіў на вудачцы з балкона банкноту ў 
10 долараў, каб паназіраць, як будуць рэагаваць прахожыя. 
Абсалютная большасць людзей шарахалася ад грошай.

Сабе на радасць, на забаву
Праверыць блогер парашыў,
Ці любіць наш народ халяву,
Ці прагнуць грошай бульбашы.
З балкона ўздумаў ён падвесіць
На вудачцы адну з банкнот:
Удостатку даляраў дзесяць,
Каб спакусіўся наш народ.
Лічыў: даляры, што на вудзе,
Хтось “праглыне”
У першы ж міг.
Аднак шарахаліся людзі,
Як ад чумы, ад грошай тых.
Чаму ж ніхто на самай справе
Не захацеў або не змог
Усё-ткі “клюнуць”?
У халяве
Ім нейкі бачыўся падвох.
Зняверыліся беларусы,
Панылы ў іх душэўны стан,
Таму ўспрымаюцца спакусы
Нібы міраж або падман.
Улада ўжо даўно, напрыклад,
Ім абяцала “па піццот”,
Але дагэтуль, як ні прыкра,
Не мае грошай тых народ.
І як сабе б ні білі ў грудзі
Чыноўнікі і правадыр,
Ды лічаць зараз нашы людзі,
Што гэта ў мышалоўцы сыр…Острая ПрОБЛЕма

Пришла очередная весточ-
ка от друга, по воле судьбы 
оказавшегося в колонии. 
Надеялся хотя бы между 
строк уловить изменения к 
лучшему в условиях содер-
жания заключенных. Может, 
система сделала шаг навстре-
чу своим подопечным?

К сожалению, в пись-
ме и намека на это нет. 
Неповоротливая пенитен-
циарная система застыла на 
одном месте. И, чувствуется, 
никакой механизм не спосо-
бен сдвинуть ее. На это нужна 
воля государства, воля правя-
щей власти. Но где ее взять?

Десятилетиями сво-
им равнодушием к судьбам 
маленького человека государ-
ство вытесняло из душ луч-
шие человеческие качества. 
И укрепляла хамство, карье-
ризм, взятки, стремление к 
незаконному обогащению… 
Господи, а какая это кормуш-
ка, от которой многих невоз-
можно оторвать! Кто при-
пал к ней, живет, правда, с 
одной мыслью: авось проне-
сет, авось дотяну до пенсии. 
А что-нибудь изменить – зна-
чит перейти дорогу скрытому 
лагерному механизму.

Заметим, многие за 
колючей проволокой мыс-
лят по-государственному. 
Получили на воле хорошее 
образование, благодаря инту-
иции нашли  экономическую 
нишу и наладили бизнес. И 
начали себя реализовывать 
физически, умственно, а кто-
то духовно. Природой зало-
жено: мужчина должен про-
кормить и защитить семью. 
Но вот кто-то на этом пути 
оступился, кто-то запутался 
в финансовых хитросплетени-
ях. А закон суров! И здесь, 
за колючей проволокой, осту-
пившиеся увидели неиспор-
ченной своей душой множе-
ство вопросов, решить кото-
рые можно, лишь перевернув 
все с ног на голову. Четким, 
продуманным законодатель-
ством выбить скрытые лагер-
ные механизмы, подпитываю-
щие как администрацию, так 
и заключенных. Перевернуть 
с ног на голову все так, чтобы 
система, которую, кстати, все 
устраивает, не отмахнулась, 
как от назойливых мух, от 
человеческих предложений.

Вчитываюсь в эти эко-
номические, социальные 
выкладки друга и чувствую, 

что он даже и не пытает-
ся нащупать возможности 
послабления для себя и сво-
их друзей по неволе. Хотя 
он с болью недоумевает: 
почему государству нужны 
люди хронически больные и 
без семьи? Пройдя все круги 
ада, кем ты выйдешь? Кому 
ты нужен?

А сколько возможностей 
для оздоровления лагерной 
жизни? Почему не разреша-
ется ежедневно звонить на 
свободу? Ведь это так нужно 
для поддержания психологи-
ческого равновесия. Нужно не 
только тем, кто отбывает свой 
срок наказания за решеткой, 
но и тем, кто их ожидает на 
свободе. С другой стороны, 
один звонок – это, считай, 
один доллар безвозвратного 
кредита государству.

Какими методами выкор-
чевывать устоявшийся сте-
реотип в обществе: пересту-
пившему черту закона нужно 
нести свой тяжелый крест? 
Социально утомленная лич-
ность, с обострившимися хро-
ническими болезнями – обуза 
для всех. После освобождения 
человека из неволи государ-
ство делает вид, что им, его 

судьбой занимаются социаль-
ные работники и правоох-
ранительные органы. А ведь 
чаще всего их действия сво-
дятся к формальностям.

Удерживая в заточении 
заключенных, пенитенциар-
ная система наказывает не 
только преступников, но и их 
близких, родных. При блоки-
рующем подходе ослабевают 
родственные связи, рушатся 
семьи, забывают дети…

«В колонии день звонка 
на волю, – пишет мой давний 
товарищ, – тайна государ-
ственного значения, никакого 
графика нет». Могу предпо-
ложить: если когда-нибудь 
и разрешат звонить домой 
каждый день, то обязательно 
найдутся те, кому будет инте-
ресно контролировать этот 
финансовый поток.

Система обнесла красны-
ми флажками осужденных, 
ввела многочисленные огра-
ничения. А вот о том, чтобы 
обеспечить их витаминами 
и кальцием для укрепления 
зубов, не подумала. Между 
тем человек имеет право забо-
титься о своем здоровье.

А скажите, почему в мага-
зинах системы ДИН не про-

Когда государство протянет 

даются кефир, сырки, иные 
молочные продукты? Ведь их 
в стране предостаточно.

С сохранившимися соци-
алистическими убеждениями 
трудно представить за колю-
чей проволокой неконтроли-
руемую администрацией оче-
редь у продуктового магазина. 
Сколько интересов пересека-
ется здесь! И каждый с помо-
щью отработанных рычагов 
отстаивает свои, кровные. 
Об этом я подробно писал в 
своей книге «И от тюрьмы не 
зарекайся. Исповеди бывших 
заключенных». По совести, 
по справедливости нужно 
выстраивать работу по физи-
ческому, духовному оздоров-
лению людей, преступивших 
закон.

В системе МВД имеются 
ведомственные поликлиники, 
больницы. Почему при каж-
дой колонии не организовать 
их филиалы? И в них, как и 

на воле, ввести платные и 
бесплатные услуги. Надо свя-
то помнить, что государству 
нужны здоровые, уверенные, 
не ущемленные равнодушием 
люди. При таком подходе мы 
снизим нагрузку на врачей, 
социальных работников. И 
финансы вздохнут с облегче-
нием, ибо ослабевает давление 
на них.

Вчитываясь в краси-
вые реляции руководителей 
Департамента исполнения 
наказаний, я не вижу за тяже-
лыми словесными конструк-
циями конкретного челове-
ка. Не вижу любви к нему, 
не вижу должного внимания 
к тем, кто попал в трудную 
ситуацию.

Валерий СОРОКО,
в советское время 

отбывавший уголовное 
наказание, а ныне 

бизнесмен, член ОО «Союз 
белорусских писателей».

Моя «малая Родина» 
– Дрогичинский район 
Брестской области. До 1939 
года территория Западной 
Беларуси входила в состав 
Польши. Земли у нас не 
очень плодородные, но, 
имея надел, наша семья 
как-то сводила концы с 
концами. Жить стало зна-
чительно труднее с прихо-
дом советской власти. Хотя 
и колхозов, и голода еще не 
было.

В 1941 году фашистские 
оккупанты ликвидировали 
советскую власть. Жизнь 
крестьян еще более ослож-
нилась. Немцы забирали 
продукты днем по опреде-
ленной разнарядке, а ночью 
приходили местные парти-
заны и под страхом смер-
ти люди вынуждены были 
отдавать последнее. За связь 
с «лесными бандитами» 
моего 70-летнего дедушку 
Кондрата Карповича немец-
кие изверги бросили в яму и 
закопали живым, а бабушку 
Ксению Литвинчук и двою-
родного брата Георгия (14 
лет) расстреляли вместе с 
евреями под Кобрином 
возле моста через Днепро-
Бугский канал. Георгий при-
носил нашей бабушке еду, в 
очередной раз тайно пролез 
под проволоку лагеря, и его 
увели на казнь вместе со 
всеми. Как ни прискорбно, 
но местные власти почему-
то упорно не разрешают 
написать на памятнике 
братской могилы их имена.

Восстановление совет-

ской власти после войны не 
принесло облегчения кре-
стьянам Брестчины. Мужчин 
было мало, поэтому вся рабо-
та легла на плечи женщин и 
детей. Мы, подростки, тру-
дились вместе со взрослыми. 
Старший брат Дима (хотя и 
был подростком) ездил три 
года подряд на уборку зерна в 
Ставропольский край и в виде 
заработка привозил оттуда 
пшеницу. Ее мололи на руч-
ных жерновах и пекли вкус-
ный хлеб. Помогали нашей 

большой семье также соседи, 
верующие во Всевышнего и 
его наставления помнить о 
бедных. Основной же едой 
была бульба. Именно она 
спасла нас и других дроги-
чинских жителей от голодной 
смерти. Замечательная куль-
тура, которую я до сих пор 
выращиваю на даче, не при-
меняя химию.

Колхозы начали созда-
вать в наших краях в начале 
1950-х годов. Довели план по 
раскулачиванию, который, 

понятное дело, перевыполни-
ли. Многим коллективизация 
стоила жизни. Наш сосед-
трудяга построил ветряную 
мельницу, и все ею пользо-
вались, часто бесплатно. Он 
умолял коммунистов забрать 
ее даром, но как кулака-
мироеда его и семью аресто-
вало МГБ, и они сгинули в 
сибирских лагерях, а мельни-
ца разрушилась.

Технология вступления в 
колхоз (рай для лодырей и 
бездельников) была хорошо 

з наГОДЫ

отработана. К несогласным 
крестьянам большевистские  
«агитаторы» во главе с рус-
ским начальником приходи-
ли ночью. Дети просыпались 
и плакали от страха. Пытка 
продолжалась до тех пор, 
пока изможденный хозяин не 
подписывал заранее приго-
товленное заявление о всту-
плении в колхоз. Далее все 
было так, как в России. У нас 
околхозили 12 гектаров земли, 
забрали зерно, лошадь, поло-
вину сарая, молотилку, веял-
ку, конный редуктор и дру-
гое. В течение пары месяцев 
все было съедено и сломано. 
Лошадь поначалу пыталась 
заходить на наше подворье, 
когда возвращалась с пастби-
ща, но вскоре ее отправили на 
мясокомбинат.

Неустанно велась борь-
ба с религией, а посколь-
ку мама была верующей, то 
бригадир-коммунист давал 
нам лошадь посеять огород 
только в большой религи-
озный праздник (обычно на 
Пасху). Мама горько плакала, 
не могла мне помочь, поэто-
му я грешил один и просил 
Всевышнего простить меня 
за это. Впоследствии Сатана 
привел этого бригадира-пья-
ницу к виселице.

На трудодни практически 
все годы ничего не давали. 

Уехать из села было трудно, 
так как паспортов у крестьян 
не было. Да и куда ехать? 
От голода спасала опять же 
бульба, выращенная в огоро-
де, кабанчик и корова, кото-
рую мама с трудом, но все же 
держала до середины 1960-х 
годов, когда колхозникам-
пенсионерам впервые начали 
платить аж по 20 рублей в 
месяц (но это было значитель-
ным облегчением!). Кстати, 
средняя зарплата в городе 
была тогда около 120 рублей.

Итак, в результате целе-
направленных действий рос-
сийских большевиков деревни 
Брестчины приходили в упа-
док. Лет 20 назад колхозы ста-
ли разваливаться. Теперь там 
очень мало людей. В нашей 
некогда большой деревне 
Головчицы уже давно закры-
ли школу, почту, сельсовет. В 
заброшенных хатах и иных 
постройках поселились кры-
сы и мыши. Коммунисты еще 
раз доказали, что без част-
ной собственности на землю 
интерес крестьян к работе 
«на дядю» полностью угасает, 
молодежь уезжает, а старики 
тихо умирают.

Я часто задумываюсь: за 
что погиб мой дедушка, за 
что такая же судьба постигла 
бабушку, других родственни-
ков? За то, что они не отверг-
ли, а приняли советскую 
власть. Так почему эта совет-
ская власть оказалась такой 
бесчеловечной?

Иван Иванович КУлИК, 
пенсионер.

Минск.

УсмЕШКа мастаКа

Спікер Савета Рэспублікі Міхаіл 
Мясніковіч заявіў, што ІТ-краіна – моц-
ны нацыянальны праект, за якім вялікія 

перспектывы. Што ж тычыцца тэхналогій 
і крыптавалют, Мясніковіч адзначыў, што 
“верыць у гэта”.
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У адной з радыёперадач 
“Сустрэча з песняй” прагучаў 
твор, у якім ёсць такія 
словы:  “Лежит под курга-
ном, обросшим бурьяном, 
матрос-партизан Железняк”. 
Атрымліваецца, песню пра 
героя-партызана напісалі, а 
“бурьян” вакол яго магілы 
не прыбралі. Аналагічны 
выпадак мае месца і ў 
Карэліцкім раёне. Толькі 

тут пайшлі яшчэ далей. 
Нават курган над магілай 
камандзіра партызанскага 
атрада Дзмітрыя Іванавіча 
Семянцова прыбралі. 
Застаўся толькі “бурьян”. 
“Бурьян” свядомага забыцця.

І нікому да гэтага няма 
справы: ні мясцовай уладзе, 
ні ваенкамату, ні таварыству 
ветэранаў, ні камуністам, ні 
анархістам.

Тут яшчэ такая справа: 
як прызнала ваенная 
пракуратура Дзмітрый 
Семянцоў праславіўся не 
толькі са станоўчага боку. На 
яго рахунку ёсць і злачынствы. 
Але нават калі ён не з’яўляецца 
героем, то “бурьян” не павінен 
расці на месцы пахавання.

Алесь САМец, 
жыхар

г.п.Карэлічы.

ПЫтаннЕ – аДКаз

вам падабаецца – вывешвайце!
Дэкрэт №7, які скіраваны на паляпшэнне бізнес-клімату ў краіне, дазваляе Вам, спадар 

Зайчанка, без узгаднення з мясцовымі ўладамі размяшчаць вонкавую рэкламу і рэкламу на 
транспарце.

Вас интЕрЕсУЕт…

зВанОК У рэДаКЦЫЮ

Да, можете радоваться: Декрет №7 «О развитии предпри-
нимательства» дает право владельцам торговых точек самим 
решать, какой график работы им выбирать. Согласование с 
исполкомами необходимо только для заведений, которые рабо-
тают в ночное время – с 23.00 до 7.00.

Учора большасць людзей адпачывала. Мы ж, супрацоўнікі 
рэдакцыі, рыхтавалі сённяшні нумар газеты. Не-не ды і 
раздаваліся тэлефонныя званкі. З Магілёва, напрыклад, выйшаў 
на сувязь наш чытач Аляксандр Карпіевіч. Сказаў, што грошай 
на новую машыну не сабраў, а таму хоча купіць аўто з рук. 
Пацікавіўся: а ці не давядзецца адразу ж праходзіць тэхагляд?

тэхагляд не трэба будзе 
праходзіць паўторна

Шаноўны спадар Карпіевіч!
З 1 студзеня 2018 года 

пры змене ўладальніка 
аўтамабіля тэхагляд не трэба 
будзе праходзіць паўторна. 
Новаўвядзенне прадугледжана 
пастановай урада.

Г э т ы  д а к у ме н т 
адкарэкціраваў пералік 
выпадкаў, пры якіх работнік 
УП «Белтэхагляд» пераносіць 
адзнаку ў дакумент 
(сертыфікат) аб праходжанні 
дзяржтэхагляду. Так, з 1 
студзеня 2018 года адзнака 
пераносіцца пры ўнясенні 
змяненняў у пасведчанне аб 
рэгістрацыі транспартнага 

сродку (тэхпашпарт), выда-
чы дубліката пасведчання 
аб рэгістрацыі транспартна-
га сродку; выдачы новага 
дакумента (сертыфіката) аб 
праходжанні дзяржтэхагляду; 
дзяржрэгістрацыі транспар-
тнага сродку новым уласнікам 
у перыяд дзеяння дазволу на 
допуск транспартнага сродку 
да ўдзелу ў дарожным руху.

Асноўнай умовай для пера-
носу адзнакі аб праходжанні 
дзяржтэхагляду з’яўляецца 
пацвярджэнне факта выда-
чы дазволу на допуск транс-
партнага сродку да ўдзелу ў 
дарожным руху.
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антиправительственные 
протесты в иране

Спорт объединит  
две Кореи?

болгария возглавила 
Совет евросоюза

Полугодовое председательство Болгария приняла 
от Эстонии, которая была во главе Совета в течение  

второй половины 2017 года.

италия в обСе призвала к 
выполнению Минских соглашений

Италия, которая 1 января начала председательствовать  
в ОБСЕ, призвала все стороны конфликта в Донбассе  

к исполнению Минских соглашений.

Иранские государствен-
ные СМИ сообщают о  
10 погибших в результате 
протестов, которые продол-
жаются в различных регио-
нах этой страны, при этом 
поступают новые сообщения 
о жертвах.

Об этом сообщает немец-
кое агентство DPA.

В понедельник в эфире 
государственного телеви-

дения сообщили о гибели  
10 человек.

Эти данные поступили 
перед началом экстренного 
заседания иранского пра-
вительства, посвященного 
вопросам безопасности.

Отдельно через лояльное 
государству информагент-
ство Ilna было распростра-
нено сообщение аятоллы 
Хаменеи о гибели двух чело-

век в городе Исех на юго-
востоке Ирана. Неизвестно, 
включены ли эти две жертвы 
в число 10. Аятолла Хаменеи 
также заявил, что у задер-
жанных изъяли оружие и 
взрывчатку.

Не подтвержденные офи-
циально сообщения свиде-
тельствуют о задержании от 
100 до 800 человек вследствие 
протестов, охвативших стра-

ну в конце прошлого года.
Антиправительственные 

демонстрации вызваны недо-
вольством экономическими 
трудностями и коррупцией. 
Протесты являются наиболее 
серьезными с 2009 года, ког-
да в стране произошли бес-
порядки, вспыхнувшие после 
противоречивого переизбра-
ния тогдашнего президента 
Махмуда Ахмадинежада.

трамп: люди поняли, что их  
деньги идут на терроризм

Президент США Дональд 
Трамп считает протесты в 
Иране закономерными, заме-
тив при этом, что «иран-
ские власти воруют деньги 

людей и тратят на терро-
ристическую деятельность».

Об этом он написал в 
своем аккаунте в Twitter.

«Масштабные проте-

сты в Иране. Наконец люди 
начинают понимать, что 
их деньги и богатство вору-
ют и тратят на терро-
ристическую деятельность. 

Похоже, что они больше не 
намерены с этим мириться. 
США внимательно следят 
за нарушениями прав чело-
века!»

Своими главными задача-
ми в качестве председатель-
ствующей страны Болгария 
считает поддержку безопас-
ной, стабильной и солидарной 
Европы, сообщает сайт бол-
гарского председательства.

«Безопасная Европа, пото-
му что миграционный кри-
зис и террористические акты 
за последние годы показали, 
насколько мы уязвимы;

Стабильная Европа, пото-
му что граждане хотят знать, 
что Евросоюз заботится о сво-
ем процветании и благополу-
чии;

«Солидарная Европа, 
поскольку все государства-

члены сталкиваются с глав-
ными вызовами, и их можно 
преодолеть только совмест-
ными действиями, а не на 
национальном или местном 
уровне», – отмечается в целях 
болгарского председательства.

Наиболее важными вопро-
сами София считает европей-
скую перспективу Западных 
Балкан, единый цифровой 
рынок, стабильность и безо-
пасность на фоне миграцион-
ного кризиса, вопросы эконо-
мического роста и совместной 
обороны.

Некоторые СМИ, в част-
ности, The Guardian, отмеча-
ют, что председательство ста-

нет вызовом для Болгарии, 
которая через десять лет 
после вступления в ЕС оста-
ется самой бедной и самой 
коррумпированной страной 
Евросоюза.

Осенью премьер-министр 
Болгарии Бойко Борисов зая-
вил, что во время председа-
тельства в Совете ЕС его стра-
на намерена добиваться отме-
ны антироссийских санкций. 
Впрочем, никаких действий за 
этим обещанием не последо-
вало, Борисов вместе с други-
ми лидерами стран–членов ЕС 
поддержал продление санкций 
в конце 2017 года.

Об этом заявил глава МИД 
Италии Анжелино Альфано, 
сообщается на сайте органи-
зации.

Альфано подчеркнул, что 
Италия «и в дальнейшем будет 
поддерживать все усилия 
ОБСЕ по мирному урегулиро-
ванию конфликта».

«Кризис в Украине и около 
нее поставил под сомнение те 
принципы, на которых осно-
вана ОБСЕ. Италия продол-
жит поддерживать все усилия 

ОБСЕ по мирному урегули-
рованию конфликта и насто-
ятельно призывает стороны к 
исполнению Минских согла-
шений в полной мере», – зая-
вил Альфано.

По его словам, основными 
приоритетами Италии на период 
председательствования в ОБСЕ 
будут укрепление многовектор-
ного подхода как инструмен-
та, который восстановит «дух 
Хельсинки» и дальнейшее укре-
пление мира, безопасности, ста-

бильности и сотрудничества.
Также Италия намере-

на усилить работу ОБСЕ в 
направлении других затяж-
ных конфликтов, в частно-
сти Женевских междуна-
родных обсуждений послед-
ствий конфликта 2008 года в 
Грузии, переговоры в форма-
те «5+2» по урегулированию 
Приднестровского конфлик-
та, работа Минской группы 
и урегулирование Нагорно-
Карабахского конфликта.

сЕнсаЦия!

Произошло то, что еще 
вчера казалось невероятным: 
северокорейский лидер Ким 
Чен Ын заявил, что спорт-
смены, представляющие его 
страну, готовы принять уча-
стие в очередных олимпий-
ских играх, которые пройдут 
в южнокорейском Пхенчхане.

Ответ не заставил себя 
ждать. Как сообщает Reuters, 
министр по делам объедине-
ния Южной Кореи Чо Мён Гюн 
ответил, что его страна готова 
провести по этому поводу пере-
говоры на высоком уровне.

Правда, доброй воли 
руководства обеих Корей и 
дипломатической готовно-
сти в данном случае мало. 
Процедура отбора спортсме-
нов для участия в олимпиа-
дах – дело длинное и непро-
стое, нужно участвовать в 

квалификационных сорев-
нованиях, а северокорей-
ские спортсмены в них не 
участвовали. Только пара 
фигуристов – Ем Тхэ Ок и 
Ким Ю Сик – прошли ква-
лификационный турнир в 
Германии, однако опоздали с 
регистрацией на Олимпиаду. 
Поэтому для участия спор-
тсменов от КНДР необхо-
димо специальное решение 
Международного олимпий-
ского комитета.

Можно предположить, что 
такое случится. В конце кон-
цов, не каждый день Пхеньян 
и Сеул могут вступить в пере-
говоры, в положительном 
исходе которых заинтересова-
ны обе стороны. А в олимпий-
ском гимне не зря поется: «О, 
спорт, ты – мир!»

Федор КУзНецОВ.

германия: правительства нет, санкции  
действуют, а бум нарастает

Удивительно, но факт: немецкая экономика растет и будет расти быстрее, чем российская.  
Эксперты дружно повысили прогнозы темпов увеличения ВВП ФРГ в 2017–2018 годах.

Эксперты единодушны: 
в Германии экономический 
бум, и в 2018 году он будет 
нарастать. Еще в середине 
декабря прошлого года сразу 
несколько крупных немец-
ких аналитических центров 
и экономических институ-
тов повысили свои офици-
альные прогнозы роста ВВП 
как за 2017-й, так и на 2018 
год. Примечательно, что это 
было сделано на фоне пра-
вительственного кризиса в 
Берлине и целого ряда небла-
гоприятных внешних факто-
ров. К ним относятся прежде 
всего «Брекзит», протекцио-
нистские тенденции в США 
и замедление роста в Китае. 
Россияне непременно при-
числяют к ним еще и санкции 
против РФ вместе с контр-
санкциями.

ученые констатируют 
высокую конъюнктуру  

в германии
Наиболее радикаль-

но пересмотрел свой про-
гноз в сторону повышения 
Немецкий федеральный банк 
(Bundesbank) во Франкфурте-
на-Майне. Если летом он 
исходил из того, что герман-
ский ВВП увеличится в 2017 
году на 1,6%, а в 2018-м – на 
1,7%, то теперь говорится о 
соответственно 2,3% и 2,5%. 
Точно таких же показате-
лей ждет теперь и Институт 
мировой экономики (IfW) 
в Киле. А мюнхенский 
Институт экономических 
исследований (ifo) предска-
зывает на 2018 год даже 2,6%.

Несколько более сдержан 
Немецкий институт эко-
номических исследований 
(DIW) в Берлине: он повысил 
прогноз для обоих годов до 
2,2%. Тем не менее его экс-
перты, как и их коллеги из 
других институтов, использу-

ют в своем докладе и даже 
выносят в его заголовок сло-
во Hochkonjunktur, которое 
можно перевести как «выс-
шая стадия конъюнктурного 
цикла», «высокая конъюнкту-
ра», или попросту «бум».

Для Германии с ее высо-
коразвитым народным хозяй-
ством и насыщенным вну-
тренним рынком годовые 
темпы роста в 2,2–2,5% счи-
таются не просто очень хоро-
шими показателями – они 
уже почти на грани перегрева 
экономики.

после долгой рецессии 
ввп россии должен  

был бы расти быстрее
Совсем иное дело – Россия. 

У нее догоняющая модель раз-
вития, а потому темпы роста 
ВВП по определению должны 
быть существенно более высо-
кими. И действительно, РФ 
еще не так давно причисляли 
к странам с самой быстрора-
стущей экономикой (группа 
БРИКС). Однако показатели 
темпов роста ВВП в России 
окажутся, судя по всему, ниже, 
чем в Германии.

Согласно прогнозу гла-
вы Центрального банка РФ 
Эльвиры Набиуллиной от 15 
декабря, если в 2017-м рост 
был ближе к нижней грани-
це интервала 1,7–2,2%, то в 
2018-м он составит порядка 
1,5–2%.

Это тем более удивитель-
но, что Россия, наконец-то 
вышедшая из более чем двух-
летней рецессии, находится в 
фазе послекризисного восста-
новительного роста, а он, по 
идее, всегда особенно мощ-
ный, прежде всего в первый 
год. В том числе из-за эффек-
та низкой базы – использу-

емых для сравнения слабых 
прошлогодних показателей. В 
Германии же, в отличие от 
РФ, после 2009 года никакой 
рецессии больше не было, так 
что экономическая экспансия 
продолжается здесь вот уже 
восемь лет подряд.

оптимальное сочетание 
благоприятных условий

То, что немецкая экономи-
ка растет сейчас быстрее, чем 
российская, связано с благо-
приятным, более того – опти-
мальным сочетанием целого 
ряда внутренних и внешних 
факторов. На них указыва-

ют в своих исследованиях все 
немецкие эксперты (в то же 
время предупреждая, что без 
назревших реформ так вечно 
продолжаться не будет).

В исследованиях под-
черкивается, что высокую 
конъюнктуру Германии обе-
спечивают сейчас одновре-
менно как растущий экс-
порт немецкой продукции, 
чему особо способствует 
набирающее силу после 
долгового кризиса экономи-
ческое оздоровление стран 
еврозоны, так и бум на 
внутреннем рынке, вызван-
ный рекордной занятостью 
и ростом реально распо-
лагаемых доходов населе-
ния. Устойчивому подъему 
содействуют также инвести-
ционная активность пред-
приятий, бурное строитель-
ство и рекордный профицит 
государственного бюджета.

а как же 
правительственный 
кризис и санкции?

А как же правитель-
ственный кризис? Ведь после 
выборов 24 сентября Ангеле 
Меркель до сих пор так и не 
удалось сформировать пра-
вительственную коалицию, 
поэтому и канцлер, и мини-
стры руководят страной все-
го лишь в качестве исполня-
ющих обязанности, не имея 
утвержденной парламентом 
программы преобразований 
и реформ. 

Однако бросается в глаза, 
что в исследованиях экономи-
ческих институтов этой теме 
уделяется на удивление мало 
внимания, особенно на фоне 
подробного анализа много-
численных макроэкономиче-
ских данных. Вывод ученых 
однозначный: трудности с 
формированием правитель-
ства поступательному движе-

нию страны пока не мешают, 
поскольку не вызывают опа-
сений, что в Германии кар-
динально изменится полити-
ческий курс или рамочные 
условия для бизнеса.

Институт DIW даже 
высказывает предположе-
ние, что после формирова-
ния правительства или даже 
перевыборов прогнозы на 
2018-й и 2019 годы придется 
вновь пересматривать в сто-
рону повышения, поскольку 
любая новая правящая коа-
лиция независимо от сво-
его политического состава 
наверняка воспользуется 
значительным бюджетным 
профицитом для того, чтобы 
либо снизить налоги, либо 
увеличить государствен-
ные расходы. И то, и другое 
может дать значительный 
дополнительный импульс 
экономике.

А как же санкции ЕС 
против России и российские  
контрсанкции? Многие рос-
сияне по-прежнему твердо 
убеждены, что экономика 
Германии серьезно от них 
страдает. Однако немецким 
экспертам эта тема представ-
ляется, видимо, уже настоль-
ко маргинальной, что они в 
своих актуальных исследова-
ниях не уделили ей практиче-
ски никакого внимания.

За исключением 
Института мировой эконо-
мики в Киле. Он включил в 
свой аналитический доклад с 
оптимистичным прогнозом 
роста германского и мирово-
го ВВП текст под названи-
ем «Санкции против России 
вредят обеим сторонам». 
Однако, как выяснила DW, 
это всего лишь переведенное 
с английского языка исследо-
вание 2016 года, в котором 
рассматривались данные 
двух-трехлетней давности.

Торговая улица в Кёльне. В Германии – потребительский бум.

Гамбургский порт – главные экспортно-импортные 
морские ворота Германии.

Сепаратизм обходится 
дорого. Сепаратистам

ЦЕна ВОПрОса

Как заявил в интервью 
испанскому радио министр 
финансов Испании Луис де 
Гиндос, политический кризис, 
вызванный проведением в 
Каталонии незаконного рефе-
рендума о выходе из состава 
Испании, обошелся стране в 
один миллиард евро.

Эта цифра превзошла самые 
пессимистические оценки: если 
рост экономики Каталонии 
– одного из наиболее эконо-
мически развитых регионов 
Испании – планировался в 
четвертом квартале 2017 года 
на уровне 0,9%, то на практике 
показатель снизился до 0,4%.

Ничего хорошего не ждет 
Испанию и в наступившем 
году: парламентские выборы в 
Каталонии продемонстриро-
вали, что силы у сторонников 
сепаратизма и их оппонентов 
примерно одинаковые. А это 
означает, что инвесторы не 
гарантированы от повторения 
политических катаклизмов, при-
чем в довольно скором времени.

Еще более серьезными ока-

зываются потери для решившей 
выйти из состава Европейского 
Союза Великобритании. Как 
подсчитал аналитический 
центр голландской компании 
Rabobank, в случае, если Лондон 
будет вынужден пойти на реа-
лизацию «брекзита» на жестких 
условиях, до 2030 года страна 
потеряет до 30% ВВП вслед-
ствие выхода из единого рын-
ка и общей таможенной зоны 
с объединенной Европой. Так 
называемый «мягкий брекзит», 
когда Великобритания останет-
ся в едином рынке, но выйдет 
из таможенной зоны, приведет 
к падению ее ВВП на 10%. При 
этом сам Европейский Союз до 
2024 года потеряет вследствие 
выхода Великобритании неза-
висимо от сценария этого выхо-
да не более 2% ВВП.

В общем, те, кто пред-
рекает скорый крах единой 
Европы, выдают желаемое за 
действительное. Единая эко-
номика континента выдержит 
и не такие катаклизмы.

Алесь КлеВчУК.

в париже  
в новогоднюю 

ночь 
хулиганы 

сожгли более 
160 

автомобилей
В столичном 

регионе  
Иль-де-Франс  

в новогоднюю ночь 
из-за поджогов 

сгорело 250 
автомобилей, что 

больше, чем в 
прошлом году.
Об этом сообщает поли-

ция, на сообщение которой 
ссылается Le Parisien.

Поджоги автомоби-
лей на улицах в ново-
годнюю ночь – давняя 
и привычная практика 
для Франции, и полиция 
не может справиться со 
злоумышленниками. В 
последние годы количе-
ство поджогов возросло.

163 автомобиля были 
уничтожены прошлой 
ночью в Париже и бли-
жайших пригородах, это на 
три десятка больше, чем в 
прошлом году. Еще 87 авто 
сгорело в так называемой 
«большой короне» – отда-
ленных пригородах сто-
лицы, входящих в регион 
Иль-де-Франс. В прошлом 
году здесь было зафикси-
ровано примерно столько 
же поджогов.

Также полиция сообща-
ет о задержании 197 чело-
век, но не уточняется, какая 
часть из них подозревается 
в повреждении чужих авто.

В прошлом году сооб-
щалось, что в целом во 
Франции в новогоднюю 
ночь было сожжено 650 
автомобилей.

франЦия
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як падчас першай сусветнай з беларусі 
вывезлі 1,2 мільёна жыхароў
400 тысяч з іх загінулі ад хвароб, голаду і злачынстваў

Тое было ў напалеонаўскую вайну. Тое здарылася і падчас Другой 
сусветнай. Беларусь была выкарыстана як шчыт і поле бітвы. 
У Першую сусветную расійскія генералы таксама выкарыстоўвалі 
тактыку выпаленай зямлі. Адступаючы, расійскае войска змушала 
жыхароў эвакуіравацца ў глыбінную Расію. А хаты і ўсё дабро паліла, 
каб ускладніць жыццё ворагу.

У 1915 годзе ў бежанства вывезлі 1,2 мільёна жыхароў Беларусі. 400 
тысяч з іх загінулі ад хвароб, голаду і злачынстваў. Гэта была адна з 
самых страшных трагедый у нашай гісторыі.

Такі прыклад: каля Брэста ёсць сёлы Прылукі і Страдзічы. Да 1915 
года Прылукі былі большыя за Страдзічы. Прылучане паслухаліся ўлад 
і адправіліся ў бежанства. Страчукі ж зацяліся і далі адпор казакам, 
якія палілі хаты. У выніку пасля вайны Страдзічы сталі (і да сёння 
застаюцца) утрая большымі па колькасці насельніцтва. Амаль усе 
страчукі перажылі Першую сусветную вайну. А ў Прылукі жывымі 
вярнуліся толькі трэцяя частка людзей.

Падчас сёлетняга Кангрэса даследчыкаў Беларусі мая суседка па 
пакоі, этнолаг з Украіны, з захапленнем расказвала, што ў Польшчы 
выйшла выдатная кніга «Бежанства 1915. Забытыя ўцекачы», вось 
толькі прозвішча аўтаркі яна забыла… І што гэта аўтарка збірае 
матэрыялы не толькі па бежанстве, але і па ўсіх прымусовых пера-
сяленнях, што адбываліся ў ХХ стагоддзі на тэрыторыі Польшчы 
ў адносінах да беларускага і ўкраінскага насельніцтва, выцягваючы 
на свет божы неймаверныя факты. Паколькі і сям’ю маёй суседкі-
этнографа, і маю сям’ю зачапілі і памянёнае бежанства, і аперацыя 
«Вісла», і так званая рэпатрыяцыя, то гэтыя тэмы мы абмяркоўвалі 
настолькі горача, што да нас нават завіталі суседзі з другога пакоя, 
нагадаўшы, што зараз шостая ранку…

Пазней на Кангрэсе я пазнаёмілася з аўтаркай кнігі – польскай 
журналісткай Анэтай Прымака-Онішк і мела магчымасць прачы-
таць яе кнігу.

У гэтай працы мяне найбольш уразіла яе праўдзівасць. Насуперак 
стэрэатыпам і ідэалагічным устаноўкам, якіх у Польшчы не менш, 
чым у Беларусі, аўтарка збірае сведчанні пра падзеі, якія многія хацелі 
б забыць. Але яны важныя, бо дапамагаюць зразумець сённяшні свет 
вакол нас.

Уразіла тое, з якой настойлівасцю польская інтэлігенцыя белару-
скага ды ўкраінскага паходжання захоўвае – ці аднаўляе – сваю нацыя-
нальную ідэнтычнасць, у тым ліку і праз аднаўленне гісторыі.

Зараз пані Анэта шукае выдаўца для сваёй кнігі ў Беларусі.
Артыкул, які прапануецца ўвазе чытачоў “Народнай Волі” кры-

ху ў скарочаным варыянце, напачатку быў напісаны для «Нашай 
Нівы».

Наталка БАБІНА.

ежу, трохі багажу, авечак, кароўку і 
паехалі ў Расію».

Гэтыя аповеды сабралі 
ў Беластоцкім ваяводстве ў 
асноўным у 1980-я і 1990-я гады 
студэнты і маладыя беларускія 
інтэлігенты, занепакоеныя тым, 
што вусная гісторыя бежанства 
сыдзе ў нябыт разам з апошнімі 
бежанцамі; у 2000 годзе ў Беластоку 
выдадзена (па-беларуску) кніга 
«Бежанства 1915 года», якая 
складаецца з больш як 150 такіх 
гісторый. Я знаходжу ў ёй і запісы 
аповедаў бабулі Надзі. І разумею, 
што бежанства – гэта нешта боль-
шае, чым гісторыя маёй сям’і і 
маіх сяброў.

Я працягваю пошукі, хоць увесь 
час чую: «Няма дакументаў, няма 
распрацовак, матэрыялы, якія 
тычацца бежанства, раскіданы па 
архівах па ўсёй Расіі, яны не былі 
даследаваны». Мяне цікавяць сяля-
не і іх вопыт бежанства, спрабую 
знайсці запісаныя па гарачых слядах 
нейкія сведчанні, хоць я ведаю, што 
сяляне звычайна не вялі дзённікаў, 
не пакідалі пісьмовых помнікаў, як, 
бывала, рабілі прадстаўнікі больш 
заможных слаёў грамадства. Але я 
праглядаю газеты часоў бежанства, 
вывучаю каталогі ў бібліятэках і 
архівах, корпаюся ў інтэрнэце. Я 
ствараю сайт biezenstwo.pl і адпа-
ведны профіль на «Фэйсбуку», 
якія хутка збіраюць вакол сябе 
паўтаратысячную аўдыторыю, што 
дае мне новыя ўспаміны і матэры-
ялы. Я ўсё глыбей пагружаюся ў 
гэтую сялянскую бежанскую эпа-
пею.

***
Год дрэнны нават для пчол. «Бо 

дай Божа, каб хоць для сябе пшчолкі 
мёду назбіралі, падбіраць то ўжо 
напэўна не будзе чаго; хоць раслінкі 
цвітуць – карысць з таго малая, 
бо соку ані крышкі», – паведамляў 
у чэрвені 1915 года карэспандэнт 
газеты «Наша Ніва», які падпісаўся 
ініцыяламі ЛC. Усяму віной суша.

Пра засуху пішуць усе газеты, 
Якуб Колас прысвячае ёй нават 
верш, апублікаваны ў «Нашай 
Ніве». «Бязлітаснае сонца высу-
шыла зямлю на попел. Расы н’ат 
не бачылі людскія вочы. Не расце 
нічога. Сенажаці ў многіх мейсцах 
не кошаныя; канюшыны рэдзенькія 
і ледзь-ледзь ад зямлі падняліся; 
авёсь – мо’ з чвэрць аршына не боль-
шы. Так што жывіне ўзімку хоць 
прападай. А і людзям хіба лепш 
не будзе», – чытаем мы далей у 
карэспандэнцыі ЛС.

Напалоханыя засухай гаспа-
дары не падазраюць аб тым, што 
іх трагедыя надыходзіць з іншага 
боку. На працягу амаль года ідзе 
Першая сусветная вайна, але пас-
ля першага жаху людзі як быццам 
прывыклі да яе. Данясенні з фрон-
ту затрымліваюцца, і ў іх цэнзу-
ра не дазваляе пісаць адкрыта пра 
паражэнні царскага войска. 2 мая 
1915 года аб’яднаныя нямецкія і 
аўстра-венгерскія войскі атаку-
юць расійскую армію ў Карпатах. 
Яны выставілі 200 тысяч чала-
век супраць 80 тысяч рускіх; 
тысячу гармат супраць двухсот. 
Праз некалькі дзён яны зламалі 

расійскую абарону і сталі рухацца 
ў раней занятую рускімі Галіцыю, 
а затым падышлі да заходніх межаў 
Расійскай імперыі.

Згодна з папярэднім расійскім 
планам, фабрыкі і заводы 
разам з персаналам, архівы, 
культ урныя каштоўнасці, 
інфраструктура павінны быць 
эвакуіраваны на цягніках на ўсход. 
Не здольныя пазбегнуць паразаў, 
царскія генералы звяртаюцца да 
тактыкі выпаленай зямлі. Яны 
вырашылі «ачысціць вёскі ад 
рэсурсаў», гэта значыць ад муж-
чын прызыўных гадоў і прадуктаў 
харчавання. Казацкія атрады 
пачынаюць выганяць цэлыя вёскі 
з прыфрантавых раёнаў, а таксама 
паліць дамы і збожжа проста ў 
полі. Дарогі на ўсход запаўняюцца 
сялянскімі падводамі і статкамі 
быдла, якія гоняць з сабой. 
Гаспадары не выйграюць ад таго, 
што яны выратаваліся ад засухі.

***
У вёсках расце паніка. «Людзі з 

трывогай глядзелі на захад, адкуль 
з кожным днём набліжалася вайна, 
– піша Пашчук з Архоўкі паблізу 
Уладавы Холмскай губерні (яго 
аповед апублікаваны ў 1917 годзе ў 
бюлетэні арганізацыі, якая дапамага-
ла ахвярам вайны). – Яе прыкметамі 
былі начныя пажары, якія асвятлялі 
ваколіцы пякельным святлом. А днём 
сонца хавалася ў клубах дыму, толькі 
час ад часу вызіраючы з-за іх кры-
вавым кругам. (…) І вось настала 
апошняя ноч, падчас якой ніхто, зда-
ецца, не спаў. Было страшна. Нашы 

Бежанцы едуць на адкрытых платформах. Валынская вобласць.

Доўгі шнур сялянскіх падвод у ваколіцах Быхава.

***
Гэтыя карціны ўвесь час 

паўстаюць перад маімі вачыма, 
увесь час вяртаюцца. Вазы; цэлае 
мора вазоў. Яны едуць у некалькі 
шэрагаў, запрудзілі ўсе дарогі. 
Цягнуцца на ўсход, у Расію. Стэп, 
на гарызонце вымалёўваюцца 
снежныя вяршыні Каўказа. Над 
стэпам лунае песня «По Дону гуля-
ет казак молодой». Па рацэ пачы-
наюць плыць целы людзей, а на 
берагах стажкі згнілай пшаніцы. 
Пазней – вяртанне ў сваю вёску 
ў Гродзенскай губерні. На цягніку, 
з якога на станцыях выносяць 
трупы. 

Бежанства. Так бабуля 
Надзя называла той час. Я яшчэ 
дашкольніца, прыслухваюся да яе 
размоў з суседкамі. Яны вельмі часта 
ўспамінаюць тое бежанства дагэтуль, 
парой плачуць пры гэтым…

***
«Казакі ездзілі па вёсках і 

палохалі людзей, што немцы гвал-
туюць жанчын, шаблямі адраза-
юць ім цыцкі, а ўсіх без выклю-
чэння мужчын вешаюць і рас-
стрэльваюць. Стаяла гарачае 
лета 1915 года, я памятаю, што 
якраз звезлі зжатае жыта і за авёс 
узяліся. І вось пачалася вялікая 
паніка», – я чытаю аповед Антона 
Акашука, які нарадзіўся ў 1904 
годзе ў Рагачах Бельскага павета, 
што тады адносіўся да Гродзенскай 
губерні. Ярына Ігнацюк з недалё-
кага Дубяжына, народжаная ў 1906 
годзе, успамінае: «Мама пасадзіла 
нас у фуру. Трое маленькіх дзяцей – 
мне было дзевяць гадоў, малодшым 
сёстрам-блізнятам – па 2 гады. 
Пасадзіла да нас бабулю 83 гадоў. 
Мама была за гаспадара, бацька ў 
той час служыў у войску. Мы ўзялі 

няй вёскі. У вёску гэтую прыехаў 
атрад казакоў. «Здесь будет бой, 
– заявілі яны. – Уходите!» Што ім 
заставалася рабіць? Яны пайшлі. 
Калі на наступны дзень у бало-
та за свірнамі ў Куліках пачына-
юць падаць снарады, выкідваючы 
ў неба фантаны зямлі ды вады, 
і насельнікі Куліка пакуюць свае 
рэчы і таксама рухаюцца на ўсход.

«Насельніцтва, паддаўшыся 
агітацыі святара, рыхтавалася 
бегчы ў Расію», – напісаў у сваім 
дзённіку, які вёў у бежанстве, 
Паўлік (памяншальнае ад Паўла) з 
Волькі Выганоўскай каля Бельска. 
Тым не менш людзі спрабуюць 
пацягнуць час, хоць гром выбухаў 
і кулямётныя стрэлы чуюцца ўсё 
больш выразна. «Нарэшце, – піша 
Паўлік, – франтавыя казакі катэ-
гарычна запатрабавалі нашага 
ад’езду».

У вёсцы застаецца ўсяго 
некалькі старых, якія хочуць, каб 
іх косці супакоіліся ў сваёй, а не 
чужой зямлі. Але калі праз некалькі 
дзён фронт набліжаецца да вёскі, 
спалохаўшыся, і яны пешкі выру-
шаюць за сваімі дзецьмі.

***
Вестка пра тое, што ўлады 

Уладавы ўжо эвакуіраваліся, 
уражвае жыхароў Ахроўкі. 
Пашчук, аднак, кажа ім запрагаць. 
Ён псаломшчык у праваслаўнай 
царкве, да якой належала тады 
палова вёскі, першы чалавек у 

вёсцы пасля святара. Людзі слу-
хаюцца яго. Сам ён ідзе замкнуць 
царкву, а затым вырушае ў дарогу 
з жонкай і аднагадовым дзіцём, 
коцячы перад сабой дзіцячы 
вазок. «Паклалі мы ў вазок трохі 
посуду, зламаны парасон, бруд-
ную бялізну (сам не ведаю, чаму 
брудную; чыстую закапалі ў зям-
лю), зімовае паліто. Дом пакінулі 
незамкнёным. Ужо за вёскай я 
ўспомніў, што ключы ад царквы 
засталіся ў кішэні адзення, якое я 
закапаў у яму».

Вёскі, міма якіх яны ідуць, 
гараць, снарады разрываюцца так 
блізка, што бачны сполахі. «Мы 
пад’язджаем да драўлянага моста; 
побач новыя масты, і ўсюды 
натоўпы бежанцаў – піск дзяцей, 
плач маці, крыкі мужчын, завыван-
не сабак. Нават жывёлы выдаюць 
жаласныя гукі, адчуваючы сваю 
хуткую смерць. Масты ўжо абло-
жаны саломай і, мусіць, паліты 
газай. Салдаты каля мастоў 

Стаянка бежанцаў.

войскі сышлі, камандаванне з’ехала. 
У доме свяшчэнніка засталіся толькі 
два афіцэры. Яны абвясцілі, што 
сёння мы можам чакаць з’яўлення 
нямецкіх разведчыкаў». Сяляне з 
Архоўкі збіраюцца на нараду. «Трэба 
чакаць бумагу», – кажа адзін з іх. 
Гэта значыць – паперу ад улад. Іншы 
прыносіць навіны з Уладавы: толькі 
што з’ехалі гарадская адміністрацыя 
і царкоўныя праваслаўныя ўлады. 
Бумагі не будзе.

Сафіі Аляшчук тады было 14 
гадоў. «На-на-на, малэнькэ!» – 
кліча яна згубленае цяля дзесьці 
каля вёскі Кулік у Холмскай 
губерні. Раптам яна бачыць нейкі 
дзіўны табар, разбіты на вялікім 
лузе. «Дзеці плачуць, людзі. Быкі 
равуць, свінні віскочуць, кры-
чаць гусі. Пекла!» – напіша яна ва 
ўспамінах напрыканцы жыцця. 
Забыўшы пра цяля, дзяўчынка 
ляціць дадому. Калі на луг пры-
ходзяць дарослыя, яны пры-
знаюць у людзях жыхароў сусед-



толькі і чакаюць, каб пакончыць 
з імі».

Ім удаецца пераправіцца на 
другі бераг, і яны бягуць далей так 
хутка, як толькі могуць. Калі спы-
няюцца на ноч, ужо цёмна.

***
Калі я чытаю ўспаміны 

бежанцаў, вобразы з гісторый 
бабулі Надзі канкрэтызуюцца, ста-
новяцца больш выразнымі. Яна 
так і гаварыла: «Вазы; цэлае мора 
вазоў». Яны едуць у 3–4 рады, на 
іх, апроч рэчаў, дзеці і хворыя. 
Астатнія ідуць побач. Не бачна 
канца і краю гэтага паходу. Паміж 
бежанцамі праціскаецца армія – усё 
яшчэ працягваецца вялікае адсту-
пленне. Ніхто не лічыць ідучых. 
Калі пасля некалькіх месяцаў пахо-
ду людзі нарэшце спыніліся, дабра-
чынныя арганізацыі зарэгістравалі 
3,2 млн бежанцаў. Але гэта 
няпоўныя дадзеныя – паводле зве-
стак гісторыкаў, бежанцаў магло 
быць нават 5 мільёнаў!

Гэтая лічба шакіравала 
мяне. Як і тое, адкуль паходзілі 
бежанцы. Я была перакана-
на, што гэта гісторыя датычыц-
ца толькі праваслаўных сялян з 
Беласточчыны; высветлілася, што 
бежанцы ішлі і з Каралеўства 
Польскага (Беласточчына да 
яго не належала, была часткай 
Гродзенскай губерні), з зямель 
беларускіх, украінскіх, літоўскіх, 
латышскіх, эстонскіх – гэта зна-
чыць адусюль, дзе ўлетку 1915 
года праходзіў фронт. Найбольш 
апусцелі: Гродзенская губерня, з 
якой зарэгістравана больш за 800 
тысяч бежанцаў, Валынь – больш 
за 500 тысяч, Холмская – амаль 
300 тысяч, Курляндыя – амаль 250 
тысяч чалавек, а таксама Віленская, 
Ковенская і Мінская губерні 
– з кожнай амаль па 200 тысяч 
бежанцаў. Бязлюдзеюць цэлыя 
гміны, многія вёскі на некалькі 
гадоў цалкам знікаюць.

***
Пасля першай ночы ў бежан-

стве архоўцы прачынаюцца мокрыя 
ад расы. «Было цяжка, асабліва для 
маці з груднымі дзецьмі, але страху 
было менш, чым папярэдняй ноччу, 
калі мы чакалі прыходу ворага. Ззаду 
былі пажары, д’ябальскае святло якіх 
прадвяшчала нешта злавеснае», – 
піша псаломшчык Пашчук.

Але раніца прыносіць новы 
жах: «У аднаго з нашых памерла 
дачка, дзяўчынка 8 гадоў. Яна ляжа-
ла на траве, і яе трэба было зараз 
жа пахаваць». Усе сабраліся вакол і 
пайшлі да найбліжэйшых могілак. 
Хутка ім прыйдзецца прывыкаць 
да гэтых саматужных пахаванняў 
недалёка ад дарогі. Пашчук 
некалькі разоў піша пра тое, што 
«шмат нашых нам прыйшлося 
пахаваць». 

Памерлых у дарозе бежанцаў 
ніхто не лічыў, не было ўліку, не 
вялося ніякіх запісаў. Падляшскія 
гісторыкі лічаць, што не змаглі 
перажыць паездку туды і назад 
прыкладна 1/3 усіх людзей. Летам 
1915 года было горача і суха. 
Навакольныя калодзежы хутка 
былі вычарпаны; людзі пілі ваду з 
рэк, сажалак і балот. Яны елі сап-
саваныя ў спякоту прадукты. Не 
забавіліся эпідэміі. Халера і тыф 
сабралі свой ураджай.

І гэтая пастаянная блізкасць да 
фронту. Здаралася, што нямецкія 
самалёты бамбілі адыходзячае 
войска, не шкадуючы і бежанцаў. 
Такіх, як Паўліка і жыхароў Волькі 
Выганоўскай. Яны ўжо прайшлі 
кавалак дарогі, знаходзіліся каля 
Пружан. Ён і яго брат гналі кароў 
перад вазамі, фурманка бацькі еха-
ла на невялікай адлегласці за імі. 
«Раптам прыляцелі два нямецкія 
самалёты, – апісвае Паўлік. – Я 
пазнаў іх па крыжах на крылах, 
ляцелі не надта высока».

Спрабуючы ўцячы па лузе побач 
з дарогай, краем вока ён пабачыў, 
як адна з бомбаў падае туды, дзе 
знаходзілася фурманка яго бацькі. 
Як толькі самалёты адлятаюць, ён 
бяжыць туды. Ён бачыць разбітую 
фурманку, забітага каня і баць-
ку ў лужыне крыві, ужо ў агоніі. 
Пахаваўшы бацьку, маці аддае 
Паўліку бацькавы боты, кавалак 
хлеба, трохі грошай і адпраўляе яго 
далей. Фурманка разбітая, яна не 
мае сілы ісці, дык хай хаця б сын 
выратуецца.

***
Калі Сафія Аляшчук з Куліка 

і іншыя жыхары гэтай вёскі 
дабіраюцца да чыгуначнага вакзала 
ва Уладаве, дзяўчына аж спыняец-
ца ад здзіўлення. «Тата, шо то за 
халупы?» – пытаецца яна. «Гэта не 
халупы, а вагоны. Для перавозкі», 
– кажа бацька. Яна ніколі не бачы-
ла такіх у сваёй вёсцы. Неўзабаве 
намаганні дастаць квіткі для 
паездкі ў вагоне стануць галоўнымі 
для бежанцаў.

Фронт усё яшчэ рухаец-
ца на ўсход, а перад ім рухаюцца 
мільёны ўсё больш і больш стомле-
ных і хворых бежанцаў. Вайскоўцы 

вырашылі, што яны паедуць углыб 
імперыі па чыгунцы. Амаль ва ўсіх 
беларускіх гарадах і мястэчках вакол 
чыгуначных станцый арганізуюцца 
вялізныя часовыя лагеры бежанцаў. 
Вакол трыццацітысячнага Бабруйска 
размясцілася каля ста тысяч люд-
зей; каля дзесяцітысячнага Кобрына 
– дзвесце тысяч. Праз трохі боль-
шы Рагачоў на працягу некалькіх 
месяцаў прайшло 700 тысяч людзей! 
Вакол лагераў хутка растуць могілкі.

Але цягнікоў усё няма і няма. 
Жыхары Архоўкі даўно спрабуюць 
«выправіць» вагоны. «Таму што 
нам было не да жартаў. Кожную 
ноч мацнелі замаразкі, раніцай усё 
было пакрытае тоўстым слоем 
шэрані», – запісвае Пашчук.

Калі эпідэміі ў лагерах 
бежанцаў пачынаюць пагражаць 
войскам, якія знаходзяцца ў тыле, 
генералы патрабуюць ад улад і 
адміністрацыі чыгункі неадкладна 
развезці бежанцаў па ўсёй Расіі: 
ва ўрадлівыя раёны Паволжа, 
на Дон, у Сібір, часам нават ва 
Уладзівасток. Вазы і сваю маёмасць 
сяляне павінны пакінуць на стан-
цыях.

***
У Бабруйску Сафія Аляшчук з 

маці і сёстрамі трапляюць у «ануч-
ны» састаў. Ён складаецца з адкры-
тых платформаў, да краёў якіх, каб 
хоць трохі абараніцца ад холаду, 
мацуюць галіны, рэйкі і нацяг-
ваюць тканіну – «анучы». Едуць 
тыднямі. Сафія ўспамінае танцы на 
платформе ў Палтаве: прыходзяць 
мясцовыя дзяўчаты, кулікоўскія 
хлопцы пачынаюць іграць. Трохі 
пазней гіне яе сяброўка Каця: яна 
нясе ваду і пралазіць пад цягніком, 
які неспадзявана пачынае рухацца. 
Перш чым яны дабраліся да Урала, 
у вёску Каменская каля Пермі, 
згубілі бабулю Сафіі і некалькіх 
сваякоў. Яны так і не знайшліся 
потым.

На вагонах, якія ўрэшце ўдаецца 
«выправіць» жыхарам Архоўкі, 
чыгуначнікі пішуць «Томск». Людзі 
дапытваюцца, ці далёка гэта. Як з 
Холма да Варшавы ці як з Холма 
да Кіева? Чыгуначнікі смяюцца. 
Гэта непараўнальная адлегласць. 
Урэшце, Сібір! Падымаецца плач. 
За што іх туды вязуць? Туды ссыла-
юць самых небяспечных злачынцаў, 
тых, хто здзейсніў самыя цяжкія 
злачынствы! Праз некалькі дзён, 
аднак, аказваецца, што павя-
зуць у Крым. Людзі абдымаюцца. 
Выратаваліся ад Сібіры! Калі па 
дарозе надвор’е робіцца штодня 
цяплейшым, людзі шчаслівыя.

***
Мая бабуля трапіла на 

Паўночны Каўказ, у станіцу 
Данская ў Стаўраполлі. Менавіта 
там яна бачыла той стэп і «засне-
жаныя вяршыні Каўказа на гары-
зонце», якія памятаю з дзяцінства. 
У яе аповедах, як і ў большасці 
іншых, якія былі расказаны праз 
некалькі гадоў, ад знаходжання 
ў Расіі засталася ў памяці дабры-
ня мясцовых жыхароў, у якіх 
бежанцы знайшлі дом і работу, 
урадлівыя землі і пад дастатак 
ежы. Гэта тое, што было з добра-
га. Але аповеды, напісаныя па 
гарачых слядах, якія мне ўдалося 
знайсці, паказваюць больш скла-
даную карціну.

Пашчук апісвае, як яго 
аднавяскоўцам – змучаным паезд-
кай, хворым, часта ў жалобе аб 
страце родзічаў, – цяжка жылося 
ў Крыме. Ад улад і газет яны даве-
даюцца, што прыйшлі сюды, каб 
жыць з датацый і дапамог, што яны 
занадта патрабавальныя. З часам, 
аднак, яны знайшлі ў сабе сілы для 
працы, дзеці ідуць у школу, з цяж-
касцю, але жыццё наладжваецца. 
Але ўспаміны Пашчука абрываюц-
ца да рэвалюцыі.

У невялікім мястэчку дзесьці 
каля Пермі Сафія працуе ў 
каменяломні. Работа цяжкая, 
але ёй яна падабаецца больш, 
чым папярэдняя праца служанкі. 
Ёй бы пайсці ў школу, як ход-
зяць іншыя дзеці. Можа быць, 
сям’я пасылае яе на працу з-за 
таго, што маці хварэе? Бо маці 
сапраўды дрэнна. Здаецца, што 
гэта канец, але расійская сусед-
ка, старая жанчына, вылечвае 
яе, шэпчучы малітвы і дакрана-
ючыся рукамі. Пасля рэвалюцыі 
бацька паедзе шукаць працы ў 
Маскве, а Сафія, яе сястра і маці 
будуць шукаць любую магчы-
масць, каб вярнуцца ў родную 
вёску Кулік каля Халма.

Бо рэвалюцыя разбурае больш-
менш наладжанае жыццё бежанцаў. 
Вось тады ў гісторыях маёй бабулі 
Надзеі па рацэ пачынаюць плыць 
трупы, а на берагах гніе пшаніца. 
Тэрор і братазабойчая вайна, голад 
і эпідэмія тыфу штурхае бежанцаў 
дадому.

Невялікая частка бежанцаў 
атрымлівае магчымасць вярнуцца 
пасля Брэсцкага дагавора, а маса-
вае вяртанне адбываецца пасля 
Рыжскага дагавора ў 1921 годзе.

Анэта ПРЫМАКА-ОНІШК.
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2018 год можа стаць 
для беларусі жорсткім 

і бескампрамісным
Найбліжэйшыя тры гады будуць для Беларусі вельмі значнымі, прычым 

менавіта ў 2018 годзе палітычнае супрацьстаянне будзе найбольш жорсткім 
і бескампрамісным, прагназуе беларускі астролаг Уладзімір Васюк.

блуканні ягора Зубовіча
Беларускі футбаліст з Жодзіна адправіўся шукаць шчасце ў Малайзію.

Па-за ГУЛьнЁЙ

Напрыканцы мінулага 
года стала вядома, што былы 
нападаючы жодзінскага “Тарпеда-
БелАЗ” Ягор ЗубОВІЧ падпісаў 
кантракт з малайзійскім “Мелака 
Юнайтэд”. Мяркуючы па выніках, 
зорак з неба клуб не хапае 
– у мінулым сезоне каманда 
фінішавала ў вышэйшай лізе на 
8-м месцы з 12 каманд.

Сам Ягор, які ўжо адправіўся 
ў далёкую краіну, пакуль што 
адмовіўся ад інтэрв’ю. Кажа, што 
“варта напачатку аглядзецца”. 
Можа, хлопец баіцца сурочыць? 
Справа ў тым, што ў Зубовіча 
ўжо ёсць сумны вопыт, калі ён 
падпісаў кантракт з замежным 
клубам і… амаль на чатыры гады 
трапіў у “рабства” да польскай 
“Ягелоніі”.

Тады, у 2011 годзе, у кар’еры 
Ягора, як кажуць,  ярка свяціла 
сонца і нічога не прадказвала бяды. 
Ён правёў адзін з лепшых сезонаў 
за бабруйскую “Белшыну”, забіў 
11 галоў, разам з маладзёжнай 
зборнай трапіў на Алімпіяду-2012. 
Натуральна, хлопцу пачалі 
паступаць прывабныя прапановы 
з Еўропы,  але выбраў ён менавіта 
“Ягелонію” з Беластока.

Кантракт быў падпісаны на 
чатыры гады, а далей Зубовіч 
успамінае сваю футбольную 
кар’еру ў Польшчы, як страшны 
сон. За новы клуб ён не згуляў 
у афіцыйных матчах ніводнага 
разу. У польскай камандзе 

змяняліся трэнеры, але пазіцыя 
заставалася нязменная – 
беларускаму футбалісту не месца 
ў складзе каманды. У выніку ўсё 
гэта прывяло да таго, што Ягору 
давялося блукаць па беларускіх 
клубах, куда “Ягелонія” здавала 
іграка ў арэнду. Падпісаць 
паўнавартасны кантракт 
на іншых умовах палякі не 
дазвалялі, уласнае пагадненне 
не скасоўвалі. У гэтай сітуацыі ў 
кіраўніцтва беластоцкага клуба 
быў свой меркантыльны інтарэс: 
больш выгадна перапрадаць 
беларуса. Але ўсё гэта прывяло 
да таго, што некалькі год 
футбаліст, як кажуць, боўтаўся 
паміж небам і зямлёй.

“Ужо тры зімы не 
атрымліваю заробк і , 
– скардзіўся футбаліст 
журналістам. – Атрымліваецца 
як: арандаваны я наваполацкім 
“Нафтанам” да 1 снежня, а 
новая арэнда, ужо гродзенскім 
“Нёманам”, дзейнічае з 1 
сакавіка. Але гэтыя тры месяцы 
ўмову кантракта з “Ягелоніяй” 
я выконваю, правільна? Прашу 
на зборах: “Дайце грошы хаця б 
за студзень”. У адказ было: “Ты 
– не наш ігрок”.

У рэшце рэшт цярпенне 
футбаліста ў адзін цудоўны 
дзень скончылася, і ён у 
аднабаковым парадку скасаваў 
кантракт з польскім клубам. 
У хуткім часе балельшчыкі 

ўбачылі іграка ў мінскім “Дынама”.
За жодзінскае “Тарпеда-БелАЗ” 

Ягор Зубовіч правёў 30 матчаў, у 
якіх забіў 11 галоў. Зараз яго чакае 
працяг кар’еры ў Малайзіі…

“Футбаліст, безумоўна, 
непакоіцца, каб не паўтарылася 
польская гісторыя, хаця ў нашым 
выпадку сітауцыя некалькі ішая, 
– распавёў “Народнай Волі” 
адзін з беларускіх трэнераў, які 
добра ведае Зубовіча. – Узровень 
малайзійскага футбола не той, 
да якога трэба імкнуцца нашым 
ігракам, але тут усё вырашаюць 
грошы. Многія з’язджаюць у 
малайзійскія альбо кітайскія 
клубы, менавіта каб зарабіць. 
Уласныя кар’ерныя амбіцыі тут 
не на першым месцы. А можа 
быць, і наогул на апошнім. Так, 
ёсць рызыка, што могуць “кінуць”, 
але ж, як кажуць, хто не рызыкуе, 
той не п’е шампанскае”.

Некаторыя беларускія 
балельшчыкі на форумах таксама 
досыць скептычна паставіліся да 
такога выбару Ягора Зубовіча: 
“Усе такія аптымісты… Можа, 
ён у Малайзіі будзе пухавікі шыць 
і дасылаць некалькі фота ў год, 
што ўсё нармальна?”

Праўда, знаходзяцца і 
аптымісты, якія ва ўсім знаходзяць 
нешта добрае: “За пераезд з 
Жодзіна ў Малайзію Зубовіч яшчэ 
і сам павінен быў даплаціць. Хоць 
адпачне і пазагарае на моры…”

Алесь СІВЫ. 

ДЛя ВясЁЛаЙ КамПанІІ

Шэрая лашадачка
Словы і музыка народныя.

Шэрая лашадачка…
Запрагай, бацька, лашадку шэрую,
Ды шэрую, лахматую,

Ды паеду я ды на той хутар я, 
Дзяўчоначку засватаю.

Дзяўчоначку засватаю…
Ой, ты, шэрая мая лашадачка,
Чаму ж ты рыссю не бяжыш?

Чарнабровая мая дзяўчоначка, 
Што засмучоная сядзіш?

Што засмучоная сядзіш?..
– Ой, учора я ды і з вячора я
Ой, ды ў зялёненькім саду,

Пацярала я сваё калечачка 
Ды і цяпер я не найду.

Ды і цяпер я не найду,
Залатое ды маё калечачка
Далёка закацілася.

Наглядзеліся мае глазёначкі 
Ды на каго хацелася…

Шэрая лашадачка…
Запрагай, бацька, лашадку шэрую,
Ды шэрую, лахматую,

Ды паеду я ды на той хутар я, 
Дзяўчоначку засватаю.

ХОчаЦЕ – ВЕрЦЕ, ХОчаЦЕ – нЕ

«Гэта звязана з тым, што 
дэвіз Юпітэра, які праходзіць 
праз Скарпіён, – «Перамагае 
наймацнейшы», – адзначыў ён у 
каментарыі БелаПАН. – Юпітэр у 
Скарпіёне высуне на арэну лідараў 
адпаведнага складу, якія схільны 
да жорсткіх, бескампрамісных 
дзеянняў і абапіраюцца не толькі 
на выбаршчыкаў, але і на сілавыя 
структуры».

«Агрэсіўныя і бескампрамісныя 
паводзіны адных сацыяльных 
груп у адносінах да другіх могуць 
прыводзіць да абвастрэння 
адносін паміж імі і нават да спроб 
высвятляць адносіны ўзброеным 
шляхам», – прагназуе астролаг.

Беларуссю, паводле яго слоў, 
кіруе сузор’е Казярога. У 2018 
годзе па Казярогу пачнецца пра-
ходжанне планеты Сатурн. І 
калі Юпітэр паказвае характар 
паводзін улады, то Сатурн – гэта 
паказчык апазіцыі ў адносінах 
да ўладных структур. Такім 
чынам, выступленні апазіцыі 
стануць больш сістэмнымі і 
арганізаванымі.

«Эпохі праходжання Сатурна 
па гэтым знаку заўсёды былі 
знамянальныя і лёсавызначаль-
ныя ў частцы палітычных, 
эканамічных і культурных пера-
мен у нашай краіне і ў нашым 
рэгіёне. У апошні раз такое адбы-
валася ў 1988–1991 гадах, а так-
сама будзе ў 2018–2020 гадах», – 

распавёў Васюк.
Згодна з астрапрагнозам, 

намінальны курс беларускага 
рубля ў адносінах да долара і еўра 
будзе падаць, але значна больш 
павольна, чым рэальны курс у 
адносінах да гэтых валют. Пры 
гэтым на міжнародных валют-
ных і фондавых рынках долар 
ЗША прадэманструе ўпэўненае 
дамінаванне, асабліва ў адносінах 
да еўра і японскай іены.

У гады, падобныя да 2018-
га, становіцца больш жорсткім 
падатковае заканадаўства, 
адзначыў Васюк. «У адрознен-
не ад мінулых гадоў і нягледзя-
чы на даступнасць крэдытаў для 
насельніцтва, прадпрыемстваў і 
фірм, аб’ёмы крэдытавання ў нас 
у краіне будуць значна меншымі, 
чым за мінулыя тры гады. Узяць 
крэдыт будзе лёгка, а аддаць – 
значна цяжэй, чым у мінулыя 
гады. Таму можа назірацца 
істотны спад у такіх галінах, як 
будаўніцтва, нерухомасць, цяж-
кае машынабудаванне», – прагна-
зуе астролаг.

Ён нагадаў, што Сатурн быў у 
знаку Казярога ў 1929–1932 гадах, 
калі адбывалася вялікая амеры-
канская дэпрэсія, якая паскорыла 
ўзрастанне ваеннай напружанасці 
ў Еўропе, а таксама спад у сусвет-
най эканоміцы ў 1959–1961 гадах, 
калі размяшчэнне ядзерных 
узбраенняў у Турцыі і на Кубе 

прывялі да Кубінскага крызісу 
1962 года.

З улікам гэтага верагоднасць 
спаду на сусветнай эканамічнай 
і палітычнай арэне будзе вельмі 
высокая. Не абміне гэты спад і 
найбліжэйшага саюзніка Беларусі 
– Расію: крызісныя з’явы апошніх 
гадоў у расійскай эканоміцы набя-
руць крытычную масу ў лютым і 
ліпені 2018 года.

А вось у паўднёвай суседкі 
Беларусі – Украіны – справы пой-
дуць лепш. Гэта звязана з ува-
ходжаннем планеты Уран у знак 
Цяльца, што азначае перыяд 
рэальных рэформ, эканамічных 
пераўтварэнняў, адзначыў Васюк.

Што тычыцца стасункаў 
Беларусі з іншымі краінамі, то, 
паводле прагнозаў астролага, ёсць 
верагоднасць значнага пагаршэн-
ня адносін з Літвой і Расіяй у 
процівагу збліжэння з Украінай, 
Польшчай і іншымі краінамі ЕС.

Знешнепалітычны век-
тар Беларусі не зведае істотных 
змен. Як і раней, краіна будзе 
выкарыстоўваць супярэчнасці, 
якія існуюць паміж суседзямі, 
адзначыў астролаг.

Калі ж казаць пра тэндэнцыі 
ў цэлым, то новы год запатрабуе 
ад кожнага актыўнай жыццёвай 
пазіцыі – у адносінах да сябе, сва-
ёй сям’і, блізкага і аддаленага ата-
чэння, прагназуе Уладзімір Васюк.

Алена СПАСЮК.
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В новогоднюю ночь у нас 
за окном опять стреляли. И 
не только у нас – у вас тоже. 
Это называется празднич-
ным салютом.

Итоги «с трельбы» про-
сты.

В Минске, согласно сооб-
щениям МЧС, пострадали 
пять человек. Самый гром-
кий случай – петарду выпу-
стили прямо в лицо жен-
щине. Среди пострадавших 
также двое подростков.

В Витебской области 
– четверо раненых, среди 

них 14-летний подросток, 
съездивший на праздник к 
бабушке и получивший вот 
такой «подарок» сомни-
тельного качества, но почти 
убойной силы.

В Гродненской обла-
сти пострадали двое детей 
и женщина. Девятилетнему 
ребенку повредили глаз.

Печальный список мож-
но продолжать. Это лишь те 
факты, о которых сообщило 
агентство БелаПАН. И хотя 
на девять с лишним милли-
онов жителей Беларуси эти 

новогодние жертвы кажутся 
не столь уж и значительны-
ми, представьте себе: выстре-
лили фейерверком в лицо 
вашей матери или сестре, 
петарда взорвалась в руке у 
вашей дочери. Представьте 
себе это – и отношение сразу 
изменится. И цифры пере-
станут казаться сухой ста-
тистикой. И праздничное 
настроение испортится.

Можно ли обойтись без 
новогодней «стрельбы»? 
Можно. Но у нас предпо-
читают обходиться «разъяс-

нительной работой»: сейчас 
со всеми этими печальными 
цифрами (и другими, еще 
большими) якобы пойдут в 
трудовые коллективы, что-
бы рассказать о понесенных 
жертвах. А ведь это как раз 
тот случай, когда можно бы 
и радикальнее поступить. 
Во всяком случае не допу-
стить продажи некачествен-
ной пиротехники – раз уж 
совсем ее не запретишь. И 
людям будет спокойнее.

Алесь КлеВчУК.

Ночная стрельба по людям
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АДКАЗЫ НА КРЫЖАВАНКУ, 
НАДРУКАВАНУЮ Ў №103 2017 ГОДА

Усадьба

ПОВЫШАЕМ ЗНАНИЯ

Раздел ведет агроном 
Федор ВЕРАВОЙША.

АЗБУКА ОВОЩЕВОДА

ДЕЛИМСЯ ОПЫТОМ

СЕМЕЙНАЯ ФЕРМА

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыка-
рыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць у перапіску за 
сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя 
не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не 
пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 

Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр-
жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на 
ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва 
«Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 
Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 02.01.2018 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  23 340 экз. За каз № 150.

63222 – для 
індывідуальных 
падпісчыкаў, 
632222 – для 
прадпрыемстваў і 
арганізацый.

Падпісныя індэксы: Заснавальнiк  
i галоўны рэдактар

Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com        http://www.nv-online.info 

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ Н АС УДИВИЛИ В 2017-М ШАХМАТЫ

Па гарызанталі: 1.Бульба. 5.Святкі. 10.Калядоўнічкі. 
11.Рана. 12.Серпанцін. 13.Гяур. 15.Лешч. 16.Дзед. 17.Сена. 
18.Коні. 19.Верш. 21.Лета. 22.Каза. 23.Аляксандр. 28.Узор. 
30.Сонцастаянне. 31.Ягорка. 32.Зімоўе.

Па вертыкалі: 2.Уран. 3.Букле. 4.Дзяга. 6.Ваўкі. 7.Куча. 
8.Карагод. 9.Лісічка. 14.Радзіма. 15.Лесавік. 18.Кілбаса. 
20.Шчадрэц. 24.Лясок. 25.Свята. 26.Дзеці. 27.Снег. 29.Зліў.

З зімовымі святамі!
Паколькі Новы год сімвалізуе нешта чароўнае і незвычайнае, 

на гэты раз пачнём з задачы, “сюжэт” якой звязаны з самай, 
бадай, навагодняй лічбай – 12 (!). Заданне здаецца складаным 
толькі на першы погляд.

Белыя: Кра4, Лg2, Сg1, Сh1 (4).
Чорныя: Крf3, Фс8, Ле2, Ле6, Сс3, 

Сf5, Кd3, Кg4, пп. с4, с7, d2, d6, е5, f4, 
g3 (15).

Мат у 12 хадоў.
Дасылайце рашэнні на адрас 

рэдакцыі (220030 г.Мінск, вул.
Энгельса, 34а) або на электронны 
адрас: vadim_ne67@mail.ru.

Куды дадаць караля?
Наступная задача – крыху жартоўная. На дошцы тры белыя 

фігуры: Крс3, Фg4, Сg1. На якія палі трэба дадаць чорнага 
караля, каб: а) адразу атрымаўся пат; б) адразу атрымаўся мат; в) 
можна было паставіць мат у 1 ход?

Перамогі маладых
У мінулы раз мы згадвалі выступленні беларускіх шахматыстаў 

на чэмпіянаце свету сярод удзельнікаў да 20 гадоў у Італіі. Нагадаем, 
што лепшыя вынікі з нашых суайчыннікаў паказалі міжнародныя 
майстры Міхаіл Нікіценка (27-е месца) і Вольга Бадэлька (12-е). А 
вось прыклады іх пераможных партый з гэтага спаборніцтва.

Міхаіл Нікіценка – Томаш Шоша
1.e4 e5 2.Кf3 Кc6 3.Сb5 a6 4.Сa4 d6 5.d4 ed 6.К:d4 Сd7 7.К:c6 

С:c6 8.С:c6+ bc 9.0-0 Сe7 10.e5 de 11.Фg4 Кf6 12.Ф:g7 Лg8 13.Фh6 
Фd7 14.f3 0-0-0 15.Фd2 Фh3 16.Фe2 Кh5 17.Сe3 Кf4 18.С:f4 ef 
19.Крh1 Фh4 20.Кd2 Сc5 21.Кe4 Сb6 22.Лad1 Лg6 23.Ф:a6+ Крb8 
24.Л:d8+ Ф:d8 25.b4 Фc8 26.Ф:c8+ Кр:c8 27.Лd1 f5 28.Кc5 С:c5 
29.bc Лe6 30.h3 Лe2 31.c4 Л:a2 32.Лd4 Лa5 33.Л:f4 Л:c5 34.Лh4 
Крb7 35.Крg1 Крb6 36.Крf2 Крa5 37.Л:h7 Л:c4 38.Л:c7 f4 39.h4 
Крb5 40.Лb7+ Крc5 41.Лd7 Лa4 42.Лf7 Крd5 43.Лf6 c5 44.Лf5+ 
Крd6 45.h5 Лa2+ 46.Крg1 c4 47.Л:f4 Крd5 48.Лf8 Крd4 49.Лd8+ 
Крe3 50.Лc8 Крd3 51.h6 Лa1+ 52.Крf2 Лh1 53.Лh8 c3 54.h7 Крc2 
55.g4 Крc1 56.Лc8 Л:h7 57.Л:c3+ Крd2 58.Лc8, 1:0.

Вольга Бадэлька – Габрыэла Антава
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кc3 Сb4 4.e3 c5 5.Кge2 b6 6.a3 Ba5 7.Сd2 

0-0 8.Лb1 Кa6 9.Кg3 Сb7 10.Сd3 cd 11.ed С:c3 12.bc d5 13.Фe2 
dc 14.С:c4 Кc7 15.0-0 Фd6 16.Лb3 b5 17.f3 a6 18.Сd3 Сd5 19.Лb4 
h6 20.Кe4 Фe7 21.Фf2 Кce8 22.a4 ba 23.Л:a4 К:e4 24.fe Сc6 25.Лa5 
Фb7 26.c4 Кf6 27.d5 ed 28.ed Сd7 29.Сc3 Кg4 30.Фd4 f6 31.Фe4 f5 
32.Фd4 Лf7 33.d6 Лe8 34.Лe1 Л:e1+ 35.С:e1 f4 36.Фe4 Ф:e4 37.С:e4 
Сe6 38.c5 Кf6 39.Сg6 Лd7 40.Л:a6, 1:0.

Турнірная хроніка
Масавымі выдаліся чэмпіянаты Еўропы па хуткіх шахматах 

(рапідзе) і бліцы ў польскіх Катавіцах. У бліцы (1091 удзельнік) 
залаты медаль заваяваў беларускі гросмайстар Сяргей 
Жыгалка – 18 ачкоў з 22. Аляксей Аляксандраў на 8-м 
месцы. У першую сотню таксама трапілі: 22. Кірыл Ступак; 
64. Валерый Казакоўскі; 83. Уладзіслаў Кавалёў. У рапідзе 
(1181 удзельнік) Сяргей Жыгалка падзяліў 2–6-е месцы (па 
дадатковых паказчыках – чацвёрты), добра выступілі таксама 
Уладзіслаў Кавалёў (28-е месца), Аляксей Фёдараў (37-е), 
Аляксей Аляксандраў (38-е), Міхаіл Нікіценка (44-е).

У Індыі прайшла Сусветная алімпіяда сярод шахматыстаў 
да 16 гадоў. Беларусь, выйграўшы пяць матчаў і прайграўшы 
чатыры (у тым ліку ў апошнім туры Ірану – 0:4), заняла 12-е 
месца з 30 каманд. За нашу зборную выступалі Вячаслаў 
Зарубіцкі (4 перамогі, 2 пройгрышы, 3 нічыі), Вольга Бадэлька 
(+5-2=2), Максім Іваннікаў (+3-3=3) і Арсень Котаў (+3-5=1). 
Вось адна з перамог беларусаў.

Максім Іваннікаў – Крыпа Адхікары
1.Кf3 d5 2.g3 c5 3.Сg2 Кc6 4.0-0 Кf6 5.d3 e6 6.Кbd2 Сd6 7.e4 0-0 

8.Фe2 Лe8 9.e5 К:e5 10.К:e5 Фc7 11.f4 b6 12.c4 Сb7 13.b3 Лad8 14.Сb2 
h6 15.Лae1 a6 16.g4 Кh7 17.g5 hg 18.fg К:g5 19.h4 f6 20.hg fe 21.g6 Лf8 
22.Фh5 Лf6 23.Фh7+ Крf8 24.Фh8+ Крe7 25.Ф:g7+ Крe8 26.Ф:f6 Фe7 
27.Ф:e7+ С:e7 28.С:e5 Крd7 29.Лf7 Лe8 30.Сf6 Крd6 31.С:e7+ Л:e7 
32.Л:e7 Кр:e7 33.Лf1 Крd6 34.g7 b5 35.g8Ф bc 36.Фb8+ Крc6 37.К:c4, 1:0.

У Мінску прайшоў першы этап чэмпіянату Беларусі. У 
мужчынскім турніры сярод 63 удзельнікаў былі 2 гросмайстры, 
2 жаночыя гросмайстры, 2 міжнародныя майстры і 5 майстроў 
ФІДЭ. Перамог Віталь Мерыбанаў, 2–3-е месцы падзялілі 
Мікіта Гаршкоў і Ягор Філіпец, на 4–6-м месцах – Яўген 
Падольчанка, Ігар Люцко і Павел Ламака. У жаночым турніры 
выступалі 26 шахматыстак, у тым ліку адзін майстар ФІДЭ. 
Перамагла Наталля Кусянкова, 2–4-е месцы падзялілі Марыя 
Калядзіч, Вольга Малацілава і Кацярына Бейненсон.

Не толькі апельсіны…
Каралеўская шахматная федэрацыя Марока арганізавала 

чацвёрты конкурс складання, удзел у якім могуць браць і 
беларускія кампазітары. Двуххадоўкі неабходна дасылаць на 
адрас ubenjelloun@outlook.fr, троххадоўкі, шматхадоўкі, эцюды 
і задачы на зваротны мат – vidadi_zamanov@mail.ru, задачы 
на кааператыўны мат (падраздзелы: у два, тры і шмат хадоў) – 
jamalelbaz6@gmail.com. Творы трэба дасылаць у фармаце PDF. 
Апошні тэрмін прысылкі – 30 верасня 2018 года.

Праверце рашэнні
Задача М.Храмцэвіча ад 5 снежня рашаецца: 1.Фа2. 
Першымі правільна адказалі Ігар Ананіч, Васіль Жуковіч, 

Сяргей Цяльпук, Сяргей Калянковіч.
Вадзім ЖЫЛКО.

Маргарита ЛЕВЧУК:

Хороший сорт – 
высокий урожай

В электричке дачники расхва-
ливали семена овощей голландской 
селекции. Жаль, не было времени их 
послушать – на следующей оста-
новке мне нужно было выходить. Не 
можете ли рассказать о голланд-
ских огурцах, перцах, моркови, све-
кле…

Лилия НАЗАРЕНОК.
г.Молодечно.

Сорта и гибриды огурца Маринда, 
Клавдия, Левина, Аннушка и дру-
гие универсальные, то есть высоко-
урожайные, устойчивые к болезням. 
Плоды маленькие, красивые, с мелки-
ми пупырышками, хороши в засолке. 
Плодоносят до поздней осени.

Голландские перцы – вкусные, с 
толстой стенкой: желтые, красные, 
зеленые. Например, сорт Керала дает 
крупные желтые плоды. Высота рас-
тения 60 сантиметров. Куст компакт-
ный. Выращивать можно и в откры-
том грунте, и под пленкой. А перец 
Майата имеет ярко-красные плоды.

Морковь голландская дает неболь-
шую ботву и вкусные красивые кор-
неплоды. Например, у сорта Форто 
и Миникор очень нежная мякоть. 
Сорт Флаккоро долго хранится, поч-
ти до июня. Корнеплоды крупные, 
достигают длины 28–30 сантиметров. 
Поэтому семена этого сорта надо 
высевать как можно реже.

У свеклы Детройт рубидус корне-
плоды крупные, мякоть равномерной 
окраски без колец, вкусовые качества 
высокие. Семена надо сеять рано вес-
ной загущенно, укрыть укрывным 
материалом, а в середине мая сеянцы 
распикировать. Корнеплоды хорошо 
хранятся.

Надо знать, чем и когда удобрять

Гуси: что мы 
о них знаем?
Гуси считаются одной из 

самых ценных пород домаш-
них птиц, потому что в них 
все полезно: и пух, и перья, 
и мясо, и жир, и потроха. А 
потому необходимо обра-
щать внимание на разведение 
гусей, тем более что уход за 
ними требуется минималь-
ный. Но если поблизости нет 
реки или проточного пруда, 
то развести гусей не удастся.

Оставаясь без присмотра, 
гуси могут принести немало 
вреда, поэтому разводить 
гусей следует в возможно 
большом количестве, что-
бы ожидаемая от них выгода 
превысила издержки.

Важно, чтобы гуси были 
раннего выводка, зимнего. 
Гуси, выведенные позднее, 
редко переносят болезни 
летом в жару. Помещения для 
гусей должны быть отаплива-
емые, хорошо проветривать-
ся. Подметать их нужно два 
раза в день, пол часто посы-
пать сухим и чистым песком. 
Гуси должны быть весь день 
на дворе и только ночью – в 
теплом помещении.

Что нужно учитывать при рас-
чете доз удобрений и применении 
различных способов их внесения?

Антонина НАРБУТОВА.
Гродно.

Прежде всего необходимо учи-
тывать, что в начальный период 
своего роста и развития растения 
более требовательны к питанию. 
Поэтому в почве в это время долж-
но быть достаточно питательных 
веществ в легкодоступной форме. 
Например, в начальный период, ког-
да идет рост корней, растение нуж-
дается прежде всего в фосфоре и в 

меньшей степени – в азоте и калии. 
И если будет ощущаться недостаток 
фосфора, то это отразится потом на 
его развитии и урожае.

По мере дальнейшего разви-
тия растения, когда увеличивается 
наземная масса, требуется больше 
азота. Недостаток его в это время 
даже при усиленном питании позд-
нее приводит к снижению урожая.

В период цветения и плодоо-
бразования потребность растения 
в азоте снижается, но возрастает 
поглощение фосфора и калия.

По мере уменьшения нараста-
ния биомассы растений поступление 

питательных веществ уменьшается, 
затем и прекращается. Так в общих 
чертах происходит поступление пита-
тельных веществ в растение. Однако 
различные культуры существен-
но отличаются одна от другой по 
периодам поглощения питательных 
веществ. Например, огурцы более 
требовательны к питанию азотом в 
период формирования листьев, а к 
фосфору – перед цветением. Калий в 
большей степени им нужен во время 
плодоношения.

С учетом требований и рассчи-
тываются дозы удобрений, а также 
различные способы их применения.

Витамины 
круглый год

У меня пять соток, но здесь удиви-
тельный микроклимат: плодовые дере-
вья, овощи, лекарственные травы обра-
зуют некое «содружество». Судите сами:

* на картошке нет колорадского 
жука, потому что рядом растут бобы;

* клубнике на пользу соседство с 
фасолью, в корешках которой содер-
жится азот;

* зеленая щетина чеснока между 
кустиками клубники спасает ее от 
вредных насекомых;

* у капусты листья широкие, 
чистые, потому что вредных бабочек 
отпугивает ее сосед сельдерей;

* на одной грядочке рядом растут 
сразу четыре культуры: салат, мор-
ковь, клубника и чеснок. Салат под-
держивает ботву моркови, а чеснок не 

дает опасть листьям клубники.
Не первый год я веду наблюдения 

за зелеными питомцами и скрупулез-
но заношу их в дневник.

* Малина далеко пустила корни. 
Это продолжалось до тех пор, пока 
вдоль малинника я не пропустила чес-
нок и щавель.

* Под облепихой хорошо прижил-
ся лук-черемша.

* Посадила рядом с капустой куку-
рузу – и вот чудо: у капусты завязь идет 
не по одному, а по два кочана. Можно 
рядом и подсолнух посадить…

* Наблюдаю за бордюром из лес-
ной земляники. Ягоды крупнее лес-
ных, сочные и спеют просто на глазах.

* Из леса принесла зверобой, кото-
рый быстро прижился в огороде.

* Заячья капустка – это же кладезь 
витаминов! Душица чистит кровь. 
Черноплодка снижает давление, но 
сгущает кровь. Три ягодки лимонни-

ка повышают работоспо-
собность на шесть часов, 
его листья и веточки лечат 
печень и диабет. Перечная 
мята способствует снятию спазмов. 
Цветы боярышника расширяют 
сосуды. Даже листья красных роз и 
шиповника не только для красоты – 
они благотворно действуют на сер-
дечно-сосудистую систему. А цветы 
мать-и-мачехи – на поджелудочную 
железу.

В меню у меня витамины кру-
глый год. Весной, когда начинаются 
заготовки, выручают салаты из бот-
вы репы, редьки, моркови, свеклы, 
куда для нежности добавляют мокри-
цу, а позже укроп, петрушку, чеснок. 
Летом – все, что дает сад и огород. И 
всегда чай из двадцати семи трав!

тываются дозы удобрений, а также 
различные способы их применения.

«И сопрано едят 
на ночь мясо» 

По каналу “Культура” 
в прямой трансляции из 
Большого зала Московской 
консерватории накану-
не Нового года мы увидели 
выступление молодой бело-
русской певицы Маргариты 
ЛЕВЧУК. Творческая звез-
дочка  27-летней артистки 
только-только начинает раз-
гораться. На международ-
ных вокальных конкурсах 
солистка Большого театра 
Республики Беларусь еще не 
дотягивает до гран-при, но 
неизменно получает при-
зы зрительских симпатий: 
она безмерно очарователь-
на, магически артистична. В 
популярном телевизионном 
проекте “Большая опера” наша 
Маргарита в трудной борьбе 
дошла до финала, и потому ее 
завтрашний дебют на высокой 
концертной сцене с лучшими 
вокалистами современности – 
серьезная заявка на большую 
оперную карьеру.

– С телеэкрана вы откро-
венно признались телезри-
телям “Большой оперы”, что 
из-за конкурса заработали 
стойкую бессонницу. Стоит 
ли вообще участвовать в 
конкурсах, отбирающих здо-
ровье? 

– Конкурсов бояться – на 
сцену не ходить. Волнения 
сопровождают артиста всю 
жизнь. Первую прививку 
от стресса я получила еще в 
9 лет. Тогда меня на областной 
конкурс готовили всей дерев-
ней. И я победила! А Минск 

не пропустил: неправильный 
репертуар! Исполнила песню, 
которую кто-то из знакомых 
просто записал на кассету 
с телевизора. Я выучила на 
слух. Но авторов-то никто 
найти так и не смог. И у меня 
случился такой стресс! Я 
горько плакала… 

– Зато профессиональная 
карьера складывается теперь 
довольно удачно: три месяца 
подряд вы не сходили с теле-
экранов.

– Чтобы попасть на кон-
курс “Большая опера”, при-
шлось для начала побороться 
с 900 (!) конкурентами. А в 
Москву я приехала практи-
чески больная, потому что в 
то время в родном Большом 
театре так плотно репетиро-
вала премьеру “Травиаты”, 
что сорвала голос. Он сел 
напрочь, я ничего не могла 
сделать. Решила: буду брать 
на кастинге хорошим настро-
ением. Спела из последних 
сил, но жюри не проведешь: 
“Слышно, что вы перепели”. 
Но все-таки меня в конкурс 
пригласили, зачислили.

– Я видела ваши репети-
ции в Минске с режиссером 
Жагарсом – он был беспо-
щаден.

– Потом всегда подходил 
и извинялся. Но мне, напро-
тив, очень нравилась его тре-
бовательность к драматиче-
ской игре. Пусть будет боль-
ше прессинга на репетиции 
– лучше будет результат на 
сцене. 

– Да и у вас хороший воз-
растной запас – вы можете 
учиться и учиться.

– Главное – не отчаивать-
ся. Вот как я стала солист-
кой Большого театра? Когда 
набирали стажеров в труп-
пу, я почему-то долго тяну-
ла с заявлением. И дотянула! 
Наконец позвонила и услы-
шала: “А нам сопрано уже не 
нужны. Приходите в следую-
щем году!”

– Кла с сиче ско е 
“Приходите завтра”?

– Именно. В это время я 
заканчивала 5-й курс акаде-
мии. Что делать? Подумала: 
ладно, буду отрабатывать 
распределение как обычный 
молодой специалист. 

– А куда идет большин-
ство певиц, если не попадает 
в театр?

– Ммм… В декретный 
отпуск! Певиц с высоким 
голосом действительно очень 
много, их больше всех акаде-
мия выпускает. И я пошла бы 
куда глаза глядят, но дирижер 
Большого театра Олег Лесун – 
спасибо ему вечное – насто-
ял: “Послушайте девочку, что 
вам жалко, что ли?” Потом, 
как мне рассказывали, все 
ему говорили спасибо. Меня 
зачислили стажером и в тот 
же день дали роль Барбарины 
в “Свадьбе Фигаро” Моцарта. 
Оказывается, приглашенный 
из Москвы режиссер-постанов-
щик этой оперы настоятельно 
просил: “Мне нужна молодень-
кая и щуплая. Ищите!”.  

– Да, вы 
т р о с т и н о ч -
ка, вам надо 
поправить-
ся.

– Я бы 
с радостью, 
мне говорят об этом 
последние лет восемь-девять. 
Особенно волнуется моя 
мама, но толще от этих раз-
говоров я не становлюсь. 
Я хорошо ем, даже порой 
выкладываю в инстаграм для 
поклонников «портрет» свое-
го ужина: вот видите, мясо ем 
перед сном! А вес все равно 
47 килограммов. Но петь сил 
хватает. Хотя, если конкурс, 
сгораю эмоционально.

– Интересно, какая у вас 
самая высокая нота?

– Если хорошо распеться, 
то си бемоль третьей окта-
вы, и она нигде не нужна. Но 
мне преподаватель всегда так 
говорила: “Если надо спеть фа 
третьей октавы, то в запасе у 
тебя должна быть еще одна 
нота, то есть соль”. А у меня в 
запасе, выходит, на две ноты 
выше. Хотя, когда приходит-
ся исполнять партию Царицы 
ночи – это настоящий цир-
ковой номер, – не без ужа-
са думаю: “Ну, не возьму я 
фа и – конец!” Такая ответ-
ственность, тем более зрите-
ли пишут: придем послушать 
только вас. 

– Какие планы теперь, 
когда вы стали финалисткой 
«Большой оперы»? 

– Поеду на очередное про-

слушивание. У артиста пол-
жизни – прослушивания. 

– И что дальше?
– А дальше контракт под-

писываешь. Или нет. Пока 
не подпишешь, лучше не 
хвастаться. Впрочем, психо-
логически я готова к любой 
критике. Я даже прошу мне 
что-то подсказать, что сдела-
ет мое пение лучше. Я научи-
лась трезво относиться даже 
к результатам конкурса. Тем 
более что любой конкурс 
– это не только призовые 
места, но и ангажементы. 
После того как в прошлом 
году на Рождественском кон-
курсе в Минске я выиграла 
специальный приз зритель-
ских симпатий, немецкий 
режиссер Ханс-Йоахим 
Фрай предложил мне анга-
жемент на выступление в 
Австрии. Да с каким коллек-
тивом! С Большим симфо-
ническим оркестром имени 
Чайковского под управлени-
ем маэстро Федосеева.

– Ничего себе! Я виде-
ла фото в вашей ленте в 

«Фэйсбуке», но не поняла, 
как вы появились рядом с 
прославленным маэстро. И 
какие впечатления?

– Прекрасные! 
– У вас – это понятно. 

А у выдающегося маэстро 
Федосеева? 

– Он меня поздравил. И 
выразил надежду на будущее 
сотрудничество, сказал, что 
давно не приезжал в Минск 
и это надо исправить. 

– И последний вопрос – 
о родителях. Как они справ-
ляются с внезапной славой 
своей дочки?

– Они теперь известны на 
весь агрогородок Страдечи, 
а также на пол-Бреста. 
Телефон у них разрывается, 
мама со мной даже толком 
не может поговорить, до сих 
пор принимает поздравле-
ния. 

– “Народная Воля” 
тоже вас поздравляет, 
Маргарита! Ждем ваших 
новых творческих побед!

Елена МОЛОЧКО.

«И сопрано едят 
»

– Да, вы 

мне говорят об этом 
последние лет восемь-девять. 
Особенно волнуется моя 
мама, но толще от этих раз-
говоров я не становлюсь. 


